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   Año XXXI. Número 371.  Director: José Guadalupe Robledo Guerrero.        10 de febrero de 2020.

¿Entonces quiénes fueron señor rector?

 Leona Vicario (1789–1842).

Fue poeta, periodista y revolucionaria. Es una heroína
nacional, Benemérita de la Patria, Madre de la Patria y

fundadora de México. Colaboró con los insurgentes en la
Independencia de México, transmitiéndoles recursos, noticias e

información de lo que ocurría en la corte virreinal. Desde
1810, Leona Vicario formó parte de una sociedad secreta

llamada Los Guadalupes, cuyos miembros crearon una red, a
través de correos, con Miguel Hidalgo y José María Morelos.

Contrajo matrimonio con Andrés Quintana Roo. Es
reconocida como la primera periodista en México, trabajó en

los periódicos El Ilustrador Americano y el Semanario
Patriótico Americano. En 1812 convenció a armeros viscaínos

para que fabricaran cañones con la venta de sus joyas y
bienes. Estuvo presa 42 días y se le incautaron sus riquezas.
En 1827 el Congreso del Estado de Coahuila y Texas acordó

que la villa de Saltillo se denominase Leona Vicario. Su
nombre está inscrito en la Cámara de Diputados de México.

José Guadalupe Robledo Guerrero.

A finales de enero pasado, el rector de la
UAC, Salvador Hernández Vélez, asistió al
Congreso estatal “invitado” por los diputados para
que respondiera a las observaciones que le ha
realizado la Auditoría Superior del Estado, cuyo
titular es Armando Plata Sandoval, acerca de
cientos de millones de pesos gastados que no ha
logrado comprobar la UAC.

Sin embargo, esa reunión fue entre políticos,
son reuniones ociosas, por tal motivo el rector
espero unos días para decir su escueta “verdad”.
Fue hasta la conferencia que vino a dar la
morenista Tatiana Clouthier sobre la transparencia
en la 4T, donde Hernández Vélez aprovechó su
condición de anfitrión y su derecho al micrófono
para acuñar una mentirosa frase a las que recurren
los políticos aldeanos que padecemos.

Lo dicho por el rector no tiene desperdicio,

sin rubor alguno aseguró: “En la Universidad
Autónoma de Coahuila no somos rateros”, en
respuesta a las múltiples evidencias que existen.

Lo dicho por el rector, genera una pregunta
toral: ¿Entonces quiénes han sido los saqueadores
de la UAC los últimos 40 años? Seguramente no
habrá respuesta, porque Hernández Vélez cree
que lo hicieron rector para tapar la corrupción en
la UAC, de la misma forma en que legitimó la
mega deuda en el 2011 cuando era diputado local
y Presidente de la Comisión de la Cuenta Pública.

Lo cierto es que los saqueadores han sido
los rectores y sus funcionarios favoritos,
universitarios de cuello blanco, que a decir verdad
se llevaron las migajas que les dejaron los
gobernadores anteriores, que según se dice son
los que parten y reparten, por eso se quedan con
la mayor parte. En arca abierta...

También es verdad que se habla mucho
sobre un supuesto pleito que existe entre
Hernández Vélez y Armando Plata, quien ha
aprovechado el “dejar hacer, dejar pasar” que ha
instaurado el rector en la UAC, para meter a la
nómina universitaria a su amiga íntima, a su yerno,
a uno de sus hijos y a sobrinos. A tal grado que ya
la Contralora Ludivina asegura que dentro de poco
será la tesorera de la universidad.

Otros arguyen que el actual rector no las
tiene todas consigo, pues existe malestar en el alto
mando estatal, porque Hernández Vélez no ha dado
los resultados que se esperaban. Inmerso en
múltiples conflictos se anda entreteniendo con su
jardín botánico de Viesca y con las dobles plazas
en lugar de correr a los cientos de aviadores.

De ser cierto lo anterior, ahora entendemos
los constantes rumores universitarios...
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El 28 de marzo de 2011 la Procuraduría General de
Justicia de Morelos (PGJM) confirmó el hallazgo de siete
cuerpos sin vida en Temixco; entre los asesinados se encontraba
Juan Francisco Sicilia Ortega, hijo del poeta y periodista Javier
Sicilia Zardaín, quien el 26 de abril convocó a una marcha
nacional para exigir un cese a la violencia en México, tanto la
que generan los grupos criminales como contra la de los cuerpos
de seguridad del Estado mexicano.

El 5 de mayo de 2011, un grupo de adherentes al llamado
de Sicilia inició su caminata hacia la Ciudad de México, partiendo
de la fuente de la Paloma de la Paz en Cuernavaca, Morelos;
como un acto simbólico el agua de ese surtidor fue teñida de
rojo.

Al iniciar la marcha el poeta (en receso) enfatizó que la
manifestación era una exigencia para que se hiciera justicia a
las víctimas de asesinatos, secuestros y desapariciones forzadas,
un cambio en la estrategia antinarco y el cumplimiento de justicia
para todos quienes han sido víctimas de violencia.

En solidaridad a la caminata se realizaron manifestaciones
en algunas ciudades dentro y fuera de México, como Zacatecas,
Acapulco, Morelia, Juárez y San Cristóbal de las Casas.

Javier Sicilia, el caminante

También desde el extranjero se manifestó el apoyo al movimiento encabezado por Sicilia,
realizándose marchas diversas en ciudades del mundo como París, Montreal, Toronto, Buenos Aires,
Río de Janeiro, Barcelona y Madrid. Dichas ciudades conformaron la Red Global por la Paz en México
(RGPM) que buscaba evidenciar ante la comunidad internacional la situación de violencia e impunidad
en el país.

A partir de estas acciones ocurre la génesis del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad
(MPJD), como respuesta de la sociedad civil a la violencia que se vivía en México como consecuencia
de la guerra contra el narcotráfico.

Como colofón de la famosa marcha se anunció la construcción de un pacto nacional contra la
inseguridad, que se firmó en Ciudad Juárez, Chihuahua el 10 de junio de 2011, era la conclusión de una
nueva movilización a la que se llamó Marcha del Consuelo.

Los puntos del pacto firmado en Juárez fueron seis: esclarecer asesinatos y desapariciones y
nombrar a las víctimas; poner fin a la estrategia de guerra y asumir un enfoque de seguridad ciudadana;
combatir la corrupción y la impunidad; combatir la raíz económica y las ganancias del crimen; dar
atención de emergencia a la juventud y acciones efectivas de recuperación del tejido social, y democracia
participativa.

El MPJD pidió al gobierno mexicano que accediera a dialogar abiertamente sobre la estrategia
de combate a la delincuencia organizada que, desde el punto de vista de Sicilia y otros miembros del
movimiento, estaba equivocada. El gobierno de Felipe de Jesús Calderón Hinojosa accedió a esa petición,
de modo que el 23 de junio de 2011 se celebró el Diálogo por la Paz en el Castillo de Chapultepec.

El periodista Javier Sicilia después de la Caravana del Sur y la Caravana por los Estados Unidos,
aminoró el paso, compás de espera que ha permitido a los lectores de periódicos y revistas disfrutar de
sus artículos, editoriales, crónicas y ensayos insertos en publicaciones serias.

El caminante Sicilia vuelve a la cargada para encabezar, junto con Julián LeBarón, la Caminata
por la Verdad, la Justicia y la Paz, mediante la cual buscan un diálogo que derive en un replanteamiento
de la estrategia de seguridad implementada por el gobierno federal.

El contingente que participa en esta experiencia no es tan numeroso como en las marchas de
antaño; ya no lo acompañan los cientos de seguidores que se le acercaban como fanáticos irreductibles,
para tomarse la foto del recuerdo con él.

La caminata partió el jueves 23 de enero de Cuernavaca, Morelos rumbo al Palacio Nacional en
la Ciudad de México. Se trata, dice Sicilia, de darle un espacio a la reflexión sobre un tema que amerita
entenderse y sopesarse. Los integrantes de la caravana arribaron a la sede del gobierno federal el
domingo 26. El anfitrión de la casa dejó en segundas manos la recepción de los peregrinos.

Javier Sicilia Zardaín.
AMLO dejó en segundas manos
la recepción de los peregrinos.
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A las 9:45 del pasado 30 enero de enero
durante la ceremonia en donde fue impuesto el
nombre del cronista de Ramos Arizpe, Manuel H.
Gil Vara a la Secundaria Técnica No. 97 ubicada
en la colonia Paraje de los Pinos, el ex gobernador
de Coahuila, Enrique Martínez y Martínez anunció
una vez más su retiro para hablar de política y
aseguró que no volvería a ocupar un cargo público
a sus 72 años.

 Sus amigos no le creen y afirman que hasta
que Enrique Martínez no vea con sus propios ojos
a su hijo Enrique Martínez Morales primero como
alcalde de Saltillo y luego como gobernador de
Coahuila, es cuando verdaderamente descansará
a sus anchas.

 Algo que llamó la atención entre los
asistentes es que ahora el político coahuilense luce
un cuerpo más llenito, lo que refleja el descanso
de las semanas y de dos docenas de meses que
ya transcurrieron tras haber ocupado diferentes
puestos en el gabinete del sexenio del ex presidente
de México Enrique Peña Nieto.

 En la mañana de un día antes del 31 enero,
el también ex alcalde de la capital coahuilense dijo
en tono seguro que se enfocaría a su familia y
vida privada. “Yo soy un ciudadano que está fuera
de la política; yo no voy a hablar de política, me
van a ver por allí y quiero que me disculpen, pero
ya estuve muchos años hablando y quiero, en esta
etapa de mi vida, vivir una etapa familiar y distinta
a la que ya viví”, expuso.

 Al evento al que se presentó fue
encabezado por el gobernador Miguel Ángel
Riquelme Solís, quien le impuso a una secundaria
el nombre de Manuel Gil Vara, Enrique Martínez
acentuó -en un tono no muy serio- que es tiempo
de respetar y dar paso a las nuevas generaciones
y actores políticos.

 En el transcurso de los minutos que duró la
entrevista en la cual participó quien redacta este
escrito, el también empresario mostró siempre
agrado para que los medios de comunicación lo
aborden para entrevistarlo. Y más porque sabía
que atraía también la mirada del secretario de
Educación, Higinio González Calderón y de
funcionarios estatales y municipales.

 Enrique Martínez quien es amigo del
cronista homenajeado y de su familia desde muy
joven, expuso que en un espacio de su vida planteó

irse del servicio público y de la política cuando
cumpliera los 70 años, para poder disfrutar sus
ranchos y a sus nietos.

 Sin embargo esto no es del todo cierto,
porque los priistas afirman que el ex mandatario
de Coahuila sigue participando en reuniones y
charlas con empresarios y políticos de los
diferentes partidos.

 El tema de las aspiraciones políticas de su
hijo Enrique Martínez Morales siempre sale a
relucir, y no olvida que durante el sexenio del ex
gobernador Rubén Moreira Valdés -cuando el
ahora Rector de la UAdeC, Salvador Hernández
Vélez era dirigente del PRI Estatal- influyeron para
que su vástago perdiera una elección por primera
vez en su carrera cuando aspiraba a ocupar una
diputación federal en el Congreso de la Unión.

 Martínez y Martínez afirmó que a estas
alturas de su vida rechaza cualquier invitación para

ocupar algún puesto de cualquier nivel porque no
quiere ningún tipo de responsabilidad. Cuando se
le insistió en que opinara sobre si apoyaría a su
hijo en sus aspiraciones políticas para contender
por la presidencia municipal de Saltillo por el partido
de MORENA, declinó hablar al respecto.

 El político septuagenario vive muy tranquilo
en Coahuila y según él, aquí quiere pasar sus últimos
días. En tono sonriente presumió el Parque
Funerales Martínez y dijo que ahí quedará porque
al final de cuentas todos vamos para allá.

 El ex titular de la Secretaría de Agricultura,
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación
(Sagarpa) presumió que maneja su camioneta solo
y sin guaruras. Dice estar tranquilo y siempre con
la frente en alto cuando saluda a personas o
alguien se le acerca.

 Sobre su mayor satisfacción en el campo
de la política y el servicio gubernamental, el ex
gobernador Martínez expuso que fue el haber
cumplido a cabalidad con su tarea. Que nada ha
sido fácil por las responsabilidades que tuvo en el
servicio público.

 “Los ciudadanos mismos pueden decir cuál
fue su pecado u omisión a lo largo de su carrera,
pues la gente lo dice y la historia les juzga. Yo me
siento profundamente agradecido”, manifestó.

Durante el tiempo que radicó en la Ciudad
de México, la prensa nacional siempre lo relacionó
con Humberto Moreira Valdés, porque no solo fue
su sucesor en el Gobierno de Coahuila, sino que
también le dio todo su apoyo gubernamental
cuando cuando Humberto era precandidato del
PRI. Por eso se asegura que contra todo EMM
hizo gobernador a HMV.

 Quizás por ello, Enrique Martínez siempre
se mantuvo al margen, callado y sobre todo y sin
dar alguna  opinión acerca de los problemas le-
gales en los que se vio involucrado Humberto
Moreira primero en México y luego en España.

 Lo que sí es hecho, es que Martínez y
Martínez mantiene lazos de amistad no sólo con
círculos de la alta esfera política nacional del PRI,
sino también con el PAN y Morena. Esta última
organización política tiene las puertas abiertas
desde hace tiempo para Enrique Martínez Mo-
rales. ¿Será?. Lo cierto es que su vástago se
encuentra bien arropado por el ex gobernador y
es parte de su estrategia de “retiro”...

La estrategia del “retiro” de EMM

Armando Montalvo Olivo.

Enrique Martínez y Martínez no olvida
que el ex gobernador Rubén Moreira
Valdés y el entonces dirigente estatal
del PRI Salvador Hernández Vélez,

influyeron para que su hijo perdiera la
elección para la diputación federal.
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A muchos les gana la aversión emocional hacia el presidente de
la república. De las propuestas presentadas por el presidente tras el
regreso del avión presidencial con respecto a la venta del mismo; el
relacionado con la posibilidad de la rifa provocó mofa, críticas viscerales
que señalaban como desquiciado al presidente, o como un bufón que
de pronto no encuentra la salida ante un problema que él mismo generó.

Sí, era tan simple darle uso al avión presidencial, era tan simple
señalar al gobierno anterior como el culpable de la adquisición de tan
ostentosa nave y darle el uso respectivo, al cabo que las labores del
presidente que le exigen traslados casi diarios a todo el país justificaban
plenamente el uso de la aeronave.

Sí, era simple, pero lo que no entienden los detractores, es que
no se trata solo de un avión caro, sino de un simbolismo, pernicioso si
me permite el adjetivo; oprobioso también, porque este avión significa
el derroche de recursos solo porque hay para poder gastar, pero la
abyección va más allá; pues hacer un gasto de más de 200 millones de
dólares, en un país con más de la mitad de sus habitantes en pobreza;
millones de mexicanos desempleados y, según Animal Político, de
acuerdo con seis indicadores, el Observatorio laboral señala que ocho
de cada 10 personas que trabajan con salario y para un empleador
carecen de condiciones dignas de trabajo, de manera que 25.6 millones
de personas, el 80 por ciento, no tienen un trabajo digno; además de
que poco más de la mitad de las personas que trabaja con salario y
para un empleador tienen un salario insuficiente, de manera que el
salario de 15.6 millones de personas no es suficiente para el costo de
la canasta básica; podemos colegir entonces que bajo estas cifras,
dilapidar recursos en un avión presidencial tan ostentoso, que además
de su costo original, se invirtieron en el mismo otros 200 millones de
dólares más solo para hacerle modificaciones extras, es un hecho
lastimoso que ofende a los millones de mexicanos hundidos en la
desesperanza y la agonía de una vida miserable.

No, no se trata de un hecho menor, y es fácil hacer señalamientos
cuando se tiene un sueldo catorcenal o quincenal seguro, sobre todo si
es del sector público, que alcanza para una vida más que digna, para
poder costear un buen coche, viajes familiares, salidas al cine, a
restaurantes; sí, es fácil hacer señalamientos desde esta trinchera y
decir que es una “payasada” intentar vender un avión, que el presidente
se debería poner a trabajar, como si en verdad no lo hiciera, como si
los símbolos no tuvieran sentido, como si la ignominia no se presentara
en la forma de despilfarro enfrente de mexicanos hambrientos.

Patéticos se ven todavía aquellos que señalan la existencia de
cortinas de humo, cuando la intención de la venta del avión viene desde
la campaña electoral del entonces candidato, lo cual anula
inmediatamente la teoría de la cortina. Los símbolos dicen mucho; el
haber quitado el nombre de Gustavo Díaz Ordaz del metro de la Ciudad
de México nos dice que estamos hartos ya del autoritarismo; Gertz
nos dice que “la realidad, cuando es compleja, es interpretada a través
de los símbolos que nuestras mentes son capaces de captar”, y la
venta del avión no es más que un símbolo que nos dice que ya estamos
hartos de un gobierno que dilapida, que derrocha, que no es empático
con las carencias de millones, y que su eficiencia no es proporcional al
avión en que desempeñaban sus labores. El avión se irá, para que el
símbolo cierre su ciclo.

http://enfoqueanalitico.blogspot.com

Países desarrollados y
subdesarrollados

Para entender un poco más las desigualdades sociales y económicas
entre los países que se les llaman desarrollados y sub desarrollados, se tiene
que comprender que el Centro-Periferia es un modelo de la organización
territorial de ciertos sistemas económicos y políticos que ocupa un lugar central
en la escuela económica desarrollista o estructuralista, que moderniza la teoría
de la dependencia, creada poco después de la Segunda Revolución Industrial.

Según el constructivismo, la dualidad centro-periferia está directamente
relacionada con la dualidad industria-agricultura y su distribución mundial de
acuerdo a determinados sistemas de división internacional del trabajo. El
término centro-periferia ha sido usado para referirse a las desigualdades
sociales y económicas y su desigual distribución espacial, especialmente en
el ámbito mundial, hablándose en este sentido de países centrales y países
periféricos, con significado similar a otras dualidades de uso habitual, como
Norte-Sur, mundo desarrollado-subdesarrollado y primer mundo-tercer mundo.

Las desigualdades económicas y sociales que existen entre los países
y sus relaciones permiten diferenciar tres grandes dominios en el mundo:

Centro. Países que exportan productos industriales y tecnología de
alto valor, realizan inversiones más allá de sus fronteras mediante la instalación
de filiales de sus multinacionales, generan o adoptan las innovaciones y se
imponen mediante el control de precios de sus productos. Estados Unidos,
Europa occidental y Japón son sus mejores representantes; Semiperiferia.
En estos países coexisten rasgos de atraso y otros de modernidad, lo que
genera fuertes desequilibrios internos. Entre ellos están los nuevos países
industriales asiáticos, los del Cono Sur de Iberoamérica, los de Europa del
este, la región costera de China, ciertas regiones de India y parte de las
antiguas repúblicas soviéticas; Periferia. Se identifica con aquellos países
especializados en la producción y exportación de materias primas o productos
industriales de escaso valor. Son países que se basan fundamentalmente en
la explotación de una mano de obra barata, pero que necesitan importar
capital y tecnología, lo que suele provocar un elevado endeudamiento y un
escaso control sobre sus propios recursos. Los países menos desarrollados y
los más pobres en desarrollo padecen todavía esta dependencia.

La metáfora geométrica del centro y la periferia se usa frecuentemente
para describir la oposición entre los dos tipos fundamentales de lugares en un
sistema: el que lo domina y saca provecho de esto, el centro, y los que lo
sufren, en posición periférica. El concepto puede ser empleado en todos los
niveles de la escala geográfica centro y periferia dentro de los límites de un
pueblo, de una ciudad, de una región, etc.

Hablar de centro/Periferia permite una descripción de la oposición de
los lugares, pero sobre todo posibilita proponer un modelo explicativo de esta
diferenciación: la periferia está subordinada porque el centro es dominante -
y recíprocamente-. Este concepto ha sido utilizado en consecuencia sobre
todo en las reflexiones tercermundistas, más o menos como instrumento de
mala conciencia para los habitantes de los países occidentales. Pensar en
términos de centro(s) y de periferia(s) permite una reflexión sobre la
interacción espacial entre los lugares del mundo: los lazos de dependencia
recíproca donde las desigualdades son la regla, pero que no funcionan en un
sentido único.

Para tomar en cuenta
En el informe “Tiempo para cuidado: El trabajo de cuidados y la crisis

global de desigualdad” la desigualdad económica está fuera de control. En
2019, los 2153 milmillonarios que hay en el mundo poseían más riqueza que
4600 millones de personas. Los 22 hombres más ricos del mundo poseen
más riqueza que todas las mujeres de África. Estos ejemplos de riqueza
extrema conviven con un enorme nivel de pobreza. Según las estimaciones
más recientes del Banco Mundial, prácticamente la mitad de la población
mundial vive con menos de 5,50 dólares al día, mientras que el ritmo de
reducción de la pobreza ha caído a la mitad desde 2013.

Iván Nájera Agüero.

Simbolismo pernicioso

Samuel Cepeda Tovar.
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Sócrates A. Campos Lemus.

Yo no sé si sean las ideas de los empresarios
de Nuevo León, ellos por supuesto que tienen un
alto sentido social y solidario, pero que el
presidente vaya a su “cueva” y ahí los cuchilee
diciendo que no deben ser ambiciosos y gandallas
y que sus utilidades deben estar en un nivel
adecuado para que al parecer, los sobrantes de
esas ganancias o utilidades, las puedan repartir y
pues ahí sí que la burra torció el rabo, porque
muchos dirán que esas son ideas comunistas y
socialistas del estilo venezolano y ni como callar
las protestas y las especulaciones.

No creo que todos esos excelentes
empresarios que siempre buscan las mayores
utilidades no piensen en sus obreros, la prueba es
que en los tiempos de don Eugenio construyeron
casas y clínicas para los mismos, pero eso no quiere
decir que tuvieran ideas socialistas, no, mantenían
un espíritu solidario empresarial y apoyo a sus
trabajadores, pero no les daban más allá de lo que
ellos se repartían, así surgió, por ejemplo, después
de la sobriedad de los tiempos de don Eugenio, las
grandes casonas y las exhibiciones de la riqueza y
poder de muchos de los juniors, al grado de que en
un momento dejaron las empresas y las vendieron
para dedicarse a una vida de milonga y diversión,
pero no con el espíritu productivo de sus ancestros,
y ahora, ahí, en tales condiciones, llega López
Obrador a picar el panal, a lo mejor tratando de
que los demás nos traguemos el garlito de que él
es cuate de los grandes empresarios pero que les
pondrá freno, para que los miembros del infeliciaje
no lo tomen tan a mal y le reprochen, como lo
hacemos algunos, en el sentido de que se dijo que
se terminaría con el neoliberalismo y lo que pasa
es que esas fueron declaraciones, porque los
neoliberales y grandes empresarios y financieros
siguen mamando del presupuesto, haciendo
enormes negocios de tal suerte que aún, en las
crisis de salud, los grandes especuladores
farmacéuticos son los que van ganado a lo bestia,
total, solamente se trataba de que escondieron los
productos y la gente del sabio pueblo pues
comenzó a protestar, y el mismo presidente daba
palos a lo loco sin dejar incluso de lastimar a los
que no tenían culpa, como fueron los médicos y
funcionarios de salud y ahí, por supuesto, que no
parará el asunto, porque en la crisis que no se ha

logrado resolver en el sector salud, por supuesto
que las luchas de médicos y enfermeras y pasantes
se incrementará con paros y manifestaciones...
incluyendo a muchas universidades que están
desamparadas con los presupuestos…

No hay cuestión más sensible que haga
estallar a los miembros del infeliciaje y a las clase-
medieros que el tema de la salud, y más cuando
los desabastos y malos tratos son en contra de
niños inocentes que tienen cáncer u otras
enfermedades delicadas. Recordemos que los
clasemedieros votamos por el presidente y
queríamos un cambio, pero en éste, solamente a
la clase media es a la que se jode, y los demás, los
del alto nivel ahí están encantados haciendo
negocios y usando, al final de cuentas, los bienes
y fondos públicos para continuar haciendo sus
negocios privados, por mucho que ahora les quiera

decir que no abusen porque los abusadores
generan conflictos con los demás jodidos o los
hacen despertar y que tomen conciencia de lucha
y de clase, y ahí sí, por supuesto, que las cosas no
serían tan de a modo como ahora están.

Los multimillonarios están encantados de
que se les brinden recursos a los del infeliciaje
porque se activa, quieran o no, el mercado de
consumo interno y eso genera más ganancias, y
por ello, están encantados, porque no tienen que
tratar de controlar a los del infeliciaje, ahora es
tarea del gobierno y si se hace mal, el costo político
lo pagará como lo paga el mismo presidente y su
“partido”.

Hoy, lo quiera o no aceptar el presidente,
por los asuntos no resueltos en el tema de la salud
recibe un alto costo político y las críticas le lastiman
porque él no es el responsable pero es el que manda
y ahí está el tema, no hay, hasta donde entiendo,
gente cercana o colaboradores que se atrevan a
decirle la realidad y no hacen nada por su cuenta
bajo el pretexto de que el que pregunta no se
equivoca, y mientras preguntan muchas cosas se
agravan en serio como ahora lo vemos. En el
mismo tema de seguridad tenemos una enorme
crisis de tal suerte que al parecer las autoridades
gringas son las que por ahora llevan la batuta y
presionan para que en este tema se pueda usar la
fuerza a pesar de la política de no balazos y si
abrazos impuesta por el presidente.

Vienen tiempo graves, sobre todo en el tema
de la inseguridad, y el juicio a García Luna y su
gente, porque quieran o no, podrán estar
involucrados o señalados por los hampones y
policías muchos de los políticos, empresarios y
financieros que sabemos andan en los malos pasos,
sobre todo porque han sido importantes para las
mafias porque ellos controlan el dinero en sus
bancos o en sus especulaciones financieras y
empresas, así que la crisis político empresarial será
enorme y le dará cuerda al presidente para tener
margen de maniobra política que le dará la razón
y brindará el aplauso de los miembros del infeliciaje
nacional, así que agárrense, porque viene lo
bueno…

Pican el panal a los regios

Yo no sé si sean las ideas de los
empresarios de Nuevo León, pero que el

presidente López Obrador vaya a su
“cueva” y ahí los cuchilee diciendo que

no deben ser ambiciosos y gandallas,
ahí si que la burra torció el rabo.
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Independientemente del apodo con el que
se clasifique una obra plástica contemporánea,
todas acaban rondando de pastiche en pastiche.
Más allá del gusto por el mal gusto, el “pseudo
arte” en la actualidad no es más que un instrumento
mercantil. Muchos grandes investigadores de las
artes visuales se han preocupado por tratar de
darle una decodificación a las expresiones
artísticas contemporáneas, con muy inciertos
resultados.

Para algunos ese arte baladí, que podremos
convencionalmente tipificar como “arte Kitsch”
ha logrado borrar fronteras culturales que, en el
impulso de la globalización, todo lo ha reducido a
mercancía. El arte kitsch, dicen y estoy de acuerdo,
se produce en masa para un público genérico, “es
producido -dice Clement Greenberg- por la
industria cultural para responder de los imperativos
de la cultura de masas”, y, lo que es más, agrega,
“el kitsch está en camino de convertirse en la cultura
universal.

Umberto Eco quien identificó también al
kitsch como el mal gusto en el arte, lo asoció como
una forma de mentira artística, dentro de la cultura
de masas, pero formando parte de una cultura de
consumo, de lo cual podemos coincidir en que el
arte contemporáneo tiene el más marcado matiz
de mercantilista y banal.

Una de las más recientes clasificaciones de
lo que se considera el espectro de la estética que
va desde lo bello hasta lo horrendo, llegando incluso
a lo degenerativo, lo significó “la Vanguardia” que
más correctamente debemos mencionar como
“las” vanguardias, pues desde esa explosión de
antiarte que se generó desde finales del siglo 19 y
que se fortaleció el siglo pasado, ha terminado por
abaratar, empobrecer, devaluar  e incluso pervertir
lo que alguna vez se le nominaron como “las bellas
artes”.

El problema es que se ha producido, en lugar

que la comunicación conlleve incluso mensajes
ocultos a fin de persuadir al espectador para que
adquiera un bien o realice determinadas tareas, o
inversamente, se le niega que piense o actúe
contrariamente a los intereses del emisor, que en
nuestro caso del que hablamos, sería el artista
“contemporáneo”.

Pero dejemos de lado las elucubraciones
filosóficas de la Estética para externar un
comentario de lo que pienso está ocurriendo en el
ámbito del arte en nuestro país: Más allá de la
obtusa visión de inclinar, de manera oficial, el arte
popular, reducido a folklor, la depauperación de
las manifestaciones artísticas se viene acentuando,
al grado de evaluar más una “obra” por el precio
en dólares que ha ido alcanzando, que por los
valores estéticos, humanísticos, culturales y éticos,
que debiera contener.

Se ha puesto en boga el hablar de las
“obras” de un autor que, hasta hace no mucho,
era un perfecto desconocido pero que ahora se
cotizan sus cuadros, con el asombro y orgullo de
los imbéciles que creen que ello representa un
verdadero valor estético.

En realidad, es la obra de otro de esos locos
que se creen y se dicen artistas, y que por los
niveles de insolencia, inmoralidad y patológica
corrupción de las desquiciadas mentes de los cada
día prolíficos súcubos mostrencos, hijos de una
sociedad también cada vez más desequilibrada.

Frenéticos como David Nebrada o Piero
Manzoni, entre muchos otros autores en el catálogo
del arte pervertido, en el que se inscribe ahora un
autor que tuvo que recurrir a supuestas propuestas
de “desmitificación” de imágenes y personas.

Se trata del engendro chiapaneco Fabián
Cháirez a quien los perversos mercaderes del arte
le están dando espacio apologético cuasi paroxista,
con tal de inflar precios y rellenar sus malnacidas
fortunas.

La burla de la cultura
¿Reflejo de la burda política?

Adolfo Olmedo Muñoz.

“De la estupidez a la locura: crónicas para el futuro que nos espera”.
Título de uno de los magníficos libros de Umberto Eco.

del arte, un “pseudoarte”, una actividad que tiende
a provocar un efecto en favor de quien emite su
mensaje, lo cual debemos asociar con lo que es,
dentro de la cultura comunicacional, la publicidad,
entendida ésta como una “comunicación
persuasiva” desde el momento en que se separa
semióticamente de lo que es la comunicación,
informativa, periodística genuina y objetiva, como
para poder seguir disfrutando de su carácter de
“Fuente histórica”

En cambio, la publicidad, permite y propicia

El engendro chiapaneco Fabián Cháirez a
quien los perversos mercaderes del arte le

están dando espacio apologético cuasi
paroxista, con tal de inflar precios y

rellenar sus malnacidas fortunas.
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El engañoso mercado del arte se
ha venido convirtiendo, desde hace
algunos años, el antípoda del
mecenazgo; hoy, se patrocina
espectáculo denigrante, degenerado de
supuestos contenidos dogmáticos de
carácter psicóticos, de protesta social,
de protesta política, de protesta moral
religiosa y de libertinajes sexuales.

Epígono de aquellos enfermos
mentales que como el español David
Nebrada, Cháirez retrata sus más
ruines instintos y exhibe una pobreza
intelectual y cultural lastimosa. Su
“obra” exsuda el fétido hedor de esos
que hoy se arrastran en el mismo
miasma de la mierda que retrata el
italiano Piero Manzoni cuya obra (en
todo sentido) se expuso por primera vez
en agosto de 1961.

Se suponía, según los intereses
propagandísticos de los promotores de
esa osadía: “hacer una crítica mordaz”
precisamente en contra del mercado
del arte, donde se infla el “nombre” de
un sedicente autor artístico, con tal de
que valga más “la firma de autor” que
la obra misma, provocando la inflación
especulativa en el precio del mercado.

En el caso concreto de esta obra
que aludimos, Manzoni optó por exhibir
un total de 90 latas de cinco centímetros
de alto por seis centímetros de diámetro
(como las de atún), conteniendo cada
una de ellas, 30 gramos de la mierda
del autor, según las especificaciones de
su etiquetado, que precisa que es
contenido neto, producido y envasado
en mayo de 1961

Desde luego que son varias las
obras -no solo la controvertida de una
representación de “un Zapata”
afeminado, desnudo montado en un
caballo que exhibe fálicamente el
verdadero “motor” del autor en
cuestión. Tiene otras, como aquella en
la que su otro yo, lame el cañón de una
pistola empuñada, pero con el dedo
meñique levantado luciendo una uña
larga, obviamente femenina.

Obra ésta de Cháirez que no es un
mero pastiche, pero si evidentemente
de una vulgaridad epígono de aquellos
que como Nebrada, sacudieron
ocasionalmente a la opinión pública,
pero a través de los panfletos
publicitaros inducidos por los
mercaderes de arte, contribuyentes del
deterioro y empobrecimiento de la
cultura, del humanismo, de los más
simples valores éticos y estéticos.

Su lógica en una retórica de retrete,
muy “ad oc” con la corriente oratoria
del dirigente de la editorial de Estado
más importante con que contamos, el
Fondo de Cultura Económica, se
desplaza inmersa en una transformación
profundamente involutiva.

Inmerso en un clima político polarizado entre chairos y fifís, un
crecimiento económico lejos del 4% anual prometido en campaña, y un
índice de inseguridad y violencia del crimen organizado que no se tuvo
siquiera en los últimos meses del régimen de Enrique Peña Nieto, los
mexicanos conmemoramos este pasado 5 de febrero, el 103 aniversario
de la promulgación de la Constitución de 1917.

Cuando todo hacía parecer que con el arribo de AMLO a la
Presidencia de la República el 1º de diciembre del 2018, por fin el país se
encaminaba a transitar por senderos de paz y concordia y en una ruta de
crecimiento económico, estabilidad y fortalecimiento de las instituciones
consignadas en el marco jurídico de nuestra ya centenaria Carta Magna,
ha bastado apenas un año para darnos cuenta que no todo es miel sobre
hojuelas, y que los abrojos y las espinas abundan en los caminos que los
mexicanos transitamos diariamente en busca de mejores niveles de vida.

Ese despertar a la cruda realidad que se vive cotidianamente, donde
el respeto e independencia a las instituciones que el país había logrado
construir gracias a un incipiente pero significativo avance democrático
logrado en los últimos 30 años, hoy por desgracia con un congreso dominado

La Constitución de 1917, como norma
fundamental del México de hoy

J. Jesús Santos González.

por el partido en el poder, y un titular del poder ejecutivo que a estas alturas todavía no acierta a conducirse como
verdadero estadista pues en sus ya famosas conferencias mañaneras, lo hace como si estuviera todavía en campaña,
y es común no solo su falta de respeto a la disidencia, sino también a la división de poderes, pilar fundamental de
nuestro sistema jurídico consagrado en nuestra Constitución, que juró respetar y obedecer al asumir el cargo de
Presidente de la República.

La vida social, política y económica no esta disociada del respeto y obediencia a la ley, sino que al contrario,
este es el primer requisito para el funcionamiento de las instituciones hoy en acecho por el autoritarismo. Esa
directriz parece estar en crisis en estos momentos en que bajo el pretexto de combatir al neoliberalismo que como
ideología de los regímenes anteriores hundió al país en la más severa de las crisis de los últimos tiempos y con ello
condenó a la pobreza extrema que viven más del 50% de los mexicanos, con ese pretexto repito, se está incurriendo
en sus mismos errores al no respetarse la opinión de lideres y sectores de la población que discrepan de la política
del actual ejecutivo, al descalificarlos por ese solo hecho con dislates, ocurrencias y calificativos propios de un
espectáculo de circo que pone en evidencia no solo su investidura de estadista que el voto del 50% de los ciudadanos
le otorgó, sino también el futuro mismo del país.

En tal contexto, a 103 años de la promulgación de la Constitución de 1917, el destino de esta nación exige
que sean los gobernantes los primeros en obedecerla. Acatarla irrestrictamente al pie de la letra, es el mejor
homenaje a aquella generación de mexicanos que congregados en el teatro de la República de la ciudad de
Querétaro, tuvieron la visión y lucidez después de una cruenta lucha armada que costó miles de vidas, de dotar a
México de una carta fundamental que en su época fue la más avanzada de su tiempo, por el espíritu democrático
y las reivindicaciones sociales, políticas, culturales y económicas consignadas en su texto.

La historia y las futuras generaciones, habrán de juzgar si la nuestra bajo los principios que enarbola el actual
régimen como política de gobierno, es capaz de salir avante de los retos planteados en esta 4ta. transformación que
vivimos; pero sobre todo si seremos capaces de exigir y velar por el cumplimiento del orden jurídico emanado de
nuestra actual Constitución.

Si lo hacemos, honraremos no solo la memoria de José María Morelos, Benito Juárez, Francisco I. Madero
y Lázaro Cárdenas del Río, prototipos de hombres ilustres de la 4T, sino también la de otro coahuilense distinguido
como lo fue Don Venustiano Carranza, que pese a su calidad de jefe máximo de la revolución y convocante del
Congreso Constituyente de Querétaro, tuvo la madurez cívica y ciudadana de acatar sus decisiones y promulgar
así la ley fundamental emanada de sus discusiones; que a un siglo de distancia sigue siendo la herencia de miles de
mexicanos que ofrendaron su vida y derramaron su sangre en los campos de batalla durante ese movimiento social
que fue la Revolución Mexicana de 1910, hoy tan vilipendiada, abandonada y traicionada por los regímenes posteriores
al Cardenismo.
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¿En estos tiempos políticos para sorpresas no gana uno? Y diga usted
si no, al causar un amplio revuelo las expresiones del  diputado Porfirio Muñoz
Ledo, hombre inteligente y de vasta cultura, al apuntar el comportamiento de
algunos legisladores del Congreso Federal respecto al trato a migrantes en la
frontera  sur del país, él solicitó, se contara con la presencia profesional de
un servicio interno de psicología, en ese recinto, obviamente para el estudio y
análisis de conductas que ahí se expresaban; periodistas cáusticos apuntaron
que no sólo en ese recinto sino también a áreas de otros actores políticos
debería de aplicarse ese tipo de análisis.

Cuando en la sociedad incursionamos en esos enigmas que motivan y
estudian los comportamientos de algunos liderazgos, encontramos como
ejemplo aquellos de carácter circunstancial que muchas de las veces
apreciamos tanto a nivel nacional como a nivel internacional, y dígame usted
si no amigo lector, cuando vemos los  procedimientos de los Trump y de los
Maduro por solo poner estos ejemplos, mismos que abrigan amplios
sentimientos de psicopatía en sus conductas y actuaciones de orden político,
social, económico y cultural, lo mismo en su ámbito interno que en su
apreciación de los fenómenos externos para sus respectivas naciones.

Quienes analizan y estudian  los comportamientos del sociópata lo
describen como aquellas personas o individuos verdaderamente absortos en
sí mismos, sin conciencia ni sentimiento alguno hacia los demás y para quién
la configuración de  las reglas sociales no tienen ningún significado. Al asumir
actitudes depredadoras irrefrenables e imposibles de tratar y para quienes la
violencia es planeada, decidida y carente de emociones.

Es así, como también su falta de emociones refleja un estado de
desprendimiento, de audacia y posiblemente disociado, revelando un sistema
nervioso autonómico en su comportamiento bajo y una carencia de ansiedad
en sus distintos emprendimientos emocionales, como se muestra claramente
en cada una de sus actuaciones

Quien pose este tipo de perfil tiende a operar con una pasmosa
conducta, una actitud pretenciosa, un apetito insaciable, y una tendencia que
muchas de las veces se manifiestan en sadismo, ellos no siguen ningún
proyecto de vida, y parece como si fueran incapaces de experimentar cualquier
tipo de emoción genuina, no responden al castigo, a la aprehensión, a la tensión
ni a la desaprobación, se enfrascan en su criterio y nada les perturba en sus
objetivos por buscar.

 Los psicópatas carismáticos son mentirosos, tercos y sorprendentes,
por lo general están dotados de uno u otro talento y lo utilizan a su favor para
manipular a otros. Todos los sociópatas poseen tres características en común:
Individuos muy egocéntricos, sin empatía hacia los demás, incapaces de sentir
remordimiento o culpa. Esta misma conducta los lleva a ser o sentirse personas
emotivas de poseer las cualidades humanas más nobles.

La lista de puntos de Robert Hare, para el estudio de comportamientos
psicopáticos, nos señala que estos son:

1.- Mucha labia y encanto superficial: una tendencia a ser suaves,
enganchadores, encantadores, hábiles, con facilidad verbal. El encanto
psicopático no es en absoluto tímido, prudente, ni con miedo de decir algo.
Un psicópata nunca enmudece. Por ejemplo, se han liberado de la convención
social de hablar por turnos.

2.- Autoestima ostentosa: una visión extremadamente alta de sus
propias capacidades y de lo que valen; seguros de sí mismos, testarudos,
engreídos, jactanciosos. Los psicópatas son personas arrogantes que se creen
seres superiores.

 3.- Necesidad de estímulos o propensión al aburrimiento: una
necesidad excesiva de estímulos nuevos, emocionantes y apasionantes,
corriendo así riesgos. Los psicópatas a menudo tienen una baja autodisciplina
para completar tareas porque se aburren fácilmente. No consiguen conservar
el mismo trabajo durante más de un cierto tiempo o, por ejemplo, no terminan
tareas que consideran embotadoras o rutinarias.

4.- Mentiras patológicas: moderadas o altas. De forma moderada
serán perspicaces, mañosos, astutos, y listos; en la forma extrema, serán
engañosos, secretos, inescrupulosos, manipuladores, y deshonestos.

5.- Engaño y manipulación: el uso del engaño para hacer trampa,
estafar o defraudar a otros para su ganancia personal; distinguiéndose del
punto 4, en cuanto a que aquí la explotación y la crueldad insensible están
presentes, reflejando una carencia de preocupación por los sentimientos y
sufrimiento de sus víctimas.

 6.- Carencia de remordimiento o culpa: una falta de sentimientos

Psicología  y  política

Luis Fernando Hernández González.

“Ese es el mal de nuestra gente. No se hace política de ideas y conducta, sino política de personas.”
John  William Cooke.
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o preocupación por las pérdidas, dolor y sufrimiento de las víctimas.
Tienden a ser indiferentes, desapasionados, fríos, y faltos de
empatía. Este punto es por lo general demostrado por su desdén
hacia las víctimas.

7.- Afecto superficial: una pobreza emocional, o una gama
limitada de emociones profundas; frialdad interpersonal, a pesar de
dar señales de ser abiertamente gregarios.

 8.- Insensibilidad y carencia de empatía: una carencia
de sentimientos hacia la gente en general; es frío, despectivo,
desconsiderado y sin tacto.

9.- Un estilo de vida parasitario: una dependencia
financiera intencional, manipuladora, egoísta, y explotadora de otros,
como se refleja en una carencia de motivación, en poca
autodisciplina, y en la inhabilidad de asumir responsabilidades.

10.- Control pobre del comportamiento: expresiones de
irritabilidad, molestia, impaciencia, amenazas, agresión, y abuso
verbal; control inadecuado de su cólera y carácter; actúa sin pensar.

11.- Comportamiento sexual promiscuo: una serie de
relaciones breves, superficiales, y una selección indiscriminada de
compañeros sexuales; varias relaciones mantenidas
simultáneamente; un historial de tentativas de imponerse
sexualmente a otros, o una muestra de gran orgullo relatando sus
proezas sexuales o conquistas.

12.- Problemas conductuales tempranos: una variedad
de problemas de comportamiento antes de los 13 años, incluyendo
mentir, robar, hacer trampas, estar involucrado en actos de
vandalismo, abusar de otros, tener una actividad sexual, prender
fuegos intencionalmente, aspirar pegamento, hacer uso de alcohol,
y escapar de casa..

13.- Una falta de objetivos realistas y a largo plazo: una
inhabilidad o fracaso permanentes en desarrollar y ejecutar planes
y objetivos a largo plazo. Una existencia nómada, sin objetivo,
careciendo de dirección en la vida.

14.- Impulsividad: comportamientos no premeditados
recurrentes y faltos de reflexión o planificación; inhabilidad de resistir
a la tentación, frustraciones e impulsos; una falta de reflexión sobre
las consecuencias de sus acciones; es temerario, precipitado,
imprevisible, errático, e imprudente.

15.- Irresponsabilidad: fracaso repetido en realizar o
cumplir con obligaciones y compromisos, como por ejemplo no pagar
cuentas o préstamos, realizar trabajos sin cuidado, ausentándose o
llegando tarde a trabajar, dejando de cumplir con acuerdos
contractuales.

16.- Fracaso en aceptar la responsabilidad de sus
propias acciones: fracaso en aceptar la responsabilidad de sus
acciones, que se refleja en una toma de conciencia baja, en la
ausencia de escrúpulos, en la manipulación, la negación de su
responsabilidad, y en un esfuerzo para manipular a otros a través
de esta negación.

17.- Muchas relaciones matrimoniales a corto plazo:
no se compromete en relaciones de largo plazo, lo que se refleja en
compromisos inconsistentes, informales y no fiables, incluyendo el
matrimonial.

18.- Delincuencia juvenil: problemas de comportamiento
entre los 13 y 18 años; sobre todo en conductas que son delitos o
que implican claramente aspectos de antagonismo, explotación,
agresión, manipulación o una insensibilidad despiadada.

19.- Revocación de libertad condicionada: una
revocación de un periodo de prueba u otra libertad condicional debido
a violaciones técnicas, como por ejemplo el descuido, poco tino o el
dejar de presentarse cuando lo llaman.

20.- Versatilidad criminal: una gran diversidad de tipos de
ofensas criminales, sin importar si la persona ha sido detenida o
condenada por su culpa; mostrando un gran orgullo al salir indemne.

Conclusión: cualquier parecido con cualquier presidente
mexicano, venezolano o estadounidense es mera coincidencia.

Ojalá y en la próxima reforma política de México, se
considere la salud mental de los candidatos.

Artículo 4° de la Constitución Política de México: “Toda persona tiene derecho
a la protección de la salud. La Ley definirá las bases y modalidades para el acceso a
los servicios de salud y establecerá la concurrencia de la Federación y las entidades
federativas en materia de salubridad general, conforme a lo que dispone la fracción
XVI del artículo 73 de esta Constitución.”

De este VI párrafo del citado artículo, se desprende la obligatoriedad, la
gratuidad y la universalidad de dotar a la sociedad mexicana de instituciones, personal
profesional, instrumental necesario, medicamentos completos y expeditos para todos
los ciudadanos de nuestro amado México.

Y si el ejecutivo federal está instalando el INSABI (Instituto Nacional de la
Salud para el Bienestar), y si el mismo ejecutivo federal garantiza los recursos
económicos para el personal, el material, los medicamentos, la administración, etc., de
lo que se ocupe, para dar certeza y claridad a esta actividad, ¿Por qué algunos
gobernadores no han querido acatarse a tal institución? (Curiosamente los Panistas y
el del Movimiento Ciudadano).

¿Será que pretenden boicotear al presidente AMLO, porque pronto habrá
elecciones? ¿Será que creen que no habrá suficiente abastecimiento de los insumos
para dar certeza a la ciudadanía? ¿O será que como son de un partido opositor al
partido de quien resultó ser presidente de México, se oponen por sistema, sin importarles
la salud de los mexicanos que viven en esos estados, y que en mayoría votaron por
ellos?

Creo que nosotros los ciudadanos, independientemente de la afiliación partidista,
debemos buscar y exigir a quienes nos gobiernan (que además son nuestros empleados,
porque manejan los recursos de nuestros impuestos), que establezcan los mecanismos
necesarios a fin de que los ciudadanos podamos contar con los servicios de salud, tal
como lo refiere nuestra Constitución, nuestra ley suprema.

Desde este sencillo rincón de México, a nombre de los desprotegidos, exijo a
quien corresponda, que el INSABI sea de observancia nacional, y que nos dejemos de
tonterías; al fin y al cabo que es un derecho constitucional y existe el mecanismo
nacional para lograrlo. ¡Dejen de especular con la salud de los ciudadanos! ¡Cumplan
con sus compromisos adquiridos al tomar protesta! De esa manera estaremos haciendo
¡Que viva México!

velasco_alvarez@yahoo.com

El INSABI y el PAN

 Profesor Evaristo Velasco Álvarez.
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Vuelve nuevamente a la mesa de las discusiones el proyecto de crear
el estado número 33 de la República, al unir diez municipios de la comarca
lagunera de Durango y cinco municipios de Coahuila, denominándolo estado
La Laguna.

Ese proyecto no es nuevo, pues data de alrededor de 70 años, sin
que haya prosperado en ninguno de los variados intentos, pues es un deseo
de suma dificultad de triunfo, por una marcada oposición política y económica,
al verse afectadas las dos entidades federativas de las cuales forman parte:
Coahuila y Durango.

Los argumentos que se esgrimen se fundamentan en situaciones de
orden socios-económicas, e incluso ancestrales:

Comenzaremos por mencionar los aspectos históricos de la Comarca
Lagunera, basándonos en documentación proveniente del siglo XVI, pues
desde 1594 era conocido un vasto lugar del centro norte de la entonces Nueva
España, como “Provincia de La Laguna”.

Según documentos consultados por el Doctor en Historia, Sergio
Antonio Corona Páez, Cronista de Torreón y director del Centro de
Investigaciones Históricas en la Universidad Iberoamericana (fallecido el 1
de marzo de 2017), el 6 de abril de 1594 Felipe II de España permitió a los
jesuitas evangelizar a dicha provincia o país (palabras usadas en aquel entonces
en sentido de comarca o región), y en 1598 al fundarse Parras (villa Santa
María de las Parras) por el capitán Antón Martín Zapata, acompañado del
sacerdote jesuita, Juan Agustín de Espinoza, se formalizó la Alcaldía Mayor
de Parras, Laguna y Río de las Nazas.

Sin embargo, según documentación consultada por Corona Páez, el
llamado “País de La Laguna” fue separado e integrado a dos jurisdicciones
diferentes el 21 de mayo de 1785, al firmar el rey el nombramiento de nuevo
gobernador de la provincia de la Nueva Vizcaya, Felipe Díaz de Ortega, el
que dispuso la separación de La Laguna.

Corona Páez consideraba que el “País de La Laguna”, o como le
llamamos actualmente, la Comarca Lagunera, “conformaba una región integral
que fue arbitrariamente separada en el último tercio del siglo XVIII, como
sucedió con el Berlín de la postguerra. El caso de la Región Lagunera son
dos jurisdicciones que buscan reunirse tras de haber sido separadas, y no de
dos comarcas separatistas que buscan configurar la unidad por vez primera,
por mera conveniencia”.

Agregado a lo anterior, durante el primer tercio del siglo XVIII hubo
una unión matrimonial entre las familias de los marqueses de Aguayo y la de
los condes de San Pedro del Álamo, y por consiguiente sus posesiones
coincidieron con lo que hoy se conoce como Región Lagunera de Coahuila y
Durango.

Como consecuencia de ello, la administración de la agricultura y la
ganadería se llevó a cabo de manera unitaria e integral durante décadas, y
por consiguiente los trabajadores y sus familias pasaban de un lado a otro del
Río Nazas, configurando en consecuencia lazos y redes de parentesco en
toda la comarca.

La Región Lagunera está ubicada en el centro-norte de México, en
los límites de Coahuila y Durango, y está conformada por quince municipios;
10 (diez) pertenecen al estado de Durango: Gómez Palacio, Lerdo, Mapimí,
Tlahualilo, Rodeo, Nazas, Simón Bolívar, San Juan de Guadalupe, San Luis
del Cordero y San Pedro del Gallo; y 5 (cinco) municipios pertenecientes al
estado de Coahuila: Torreón, Francisco I. Madero, Matamoros, San Pedro y
Viesca. La extensión territorial de los 15 municipios laguneros es de 47,888
kilómetros cuadrados.

En fecha reciente, el diputado Porfirio Muñoz Ledo se pronunció por
la creación del estado 33 de la República, mencionándolo por su nombre: La
Laguna, si bien no fue sometido a consenso en la Cámara de Diputados y
quedó como un mero pronunciamiento.

Lo anterior bastó para que miembros de la sociedad civil retomaran el
proyecto, e incluso un grupo de profesionistas formaran un comité que se
encargara de elaborar el procedimiento constitucional para la erección del
estado de La Laguna, en tanto otras personas promueven la iniciativa de
crear el estado 33 de la República Mexicana.

Regresa el proyecto del
nuevo estado La Laguna

Jesús M. Moreno Mejía.

“El deseo no nace menos de la dificultad, que de la facilidad  del triunfo”.
Honorato de Balzac.
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Luis Carlos Plata, periodista y abogado saltillense, abordó el tema de
la pretendida nueva entidad el pasado 19 de enero, señalando que “desde que
Porfirio Muñoz Ledo, decano de la política nacional, dejó la presidencia de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, en septiembre de 2019, se ha
convertido en un cabildero del Estado Libre y Soberano de La Laguna, a
integrarse con 15 municipios de Durango y Coahuila”.

Muñoz Ledo manifestó en sus consideraciones el “no poder seguir
arrastrando las divisiones territoriales, que ni siquiera han sido buenas, (y por
ello) tenemos que regionalizar de otra manera al país”.

Por otra parte, el Alcalde de Torreón, Jorge Zermeño Infante, al ser
cuestionado sobre el proyecto del Estado 33, afirmó que veía condiciones
culturales y económicas para hacer factible el estado de La Laguna.

Sin embargo, quienes no están a favor ni en contra de crear y separar
a La Laguna de Coahuila y Durango, se preguntan si existen las condiciones
políticas para llevarse a cabo la creación del proyectado nuevo estado. ¿O
usted, amable lector, que piensa sobre el particular?

¡Hasta la próxima!

La actual administración federal, parece haberse
fraguado en contrario a la frase porfiriana “Poca política y
mucha administración”, solo se observa mucha política
mañanera, pero poca administración pública, al comparar “El
Milagro Mexicano” con la actual época y estado de cosas
no se avizora un nuevo “Milagro Mexicano”: los problemas
suscitados por los proyectos presidenciales, como son la
cancelación del Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México,
La eliminación del Seguro Popular, El Tren Maya, seguido
de las propuestas para modificar el Sistema Penal Acusatorio,
de corte democrático, aún vigente en México, para convertirlo
en el brazo ejecutor de un Estado Totalitario.

Los proyectos presidenciales no son sometidos a
consulta popular seria, ni a mesas de discusión pública, son
impuestos a través del tradicional dedazo y la concertasesión
parlamentaria, con cabildeo presidencial, y las seudo consultas
populares no son más que fiestas de acarreo de simpatizantes
para legitimar los proyectos presidenciales.

Mas no es criticable la posición presidencial, el
presidente debe impulsar sus proyectos y apoyarlos, lo
criticable es la falta de contrapeso político del Poder
Legislativo del Congreso de la República para criticarlos y
mejorarlos. Es de sobra conocido el agachismo y obediencia
servil de los lopezobradoristas en el Congreso, lo cual no es
de sorprender, ya que así es tradicionalmente en la política
mexicana, el bloque de legisladores del partido en el poder
presidencial son aliados del presidente.

Sin embargo, es de lamentar la inexistencia en la
oposición de un político por lo menos de la estatura, calado y
cualidades de nuestro Presidente; la lamentación es en torno
a la falta de equilibrio democrático entre los poderes, no existe
de hecho, no hay la mínima oposición seria, razonada y
racional de los otros dos poderes públicos; los proyectos
unipersonales del presidente fluyen cual mantequilla, a la sazón
presidencial, ante los ojos hipnotizados de legisladores y
Ministros, cual culebra, paseando entre conejos ¿o se harán
patos o son gansos?

No es extraño, que esta obra teatral de inició se ha ido
tornando atractiva, las incógnitas y conflictos del drama han
sido anunciados.

Ya trascurre la primera parte del
primer acto, los asistentes no quieren
perder detalle ¿Cuál será el desenlace
de estos entramados políticos, de estos
dramas sociales previstos al inicio del
primer acto, con escenas de pobreza y
enfermedad, ductos de Pemex
estallando en la rapiña “guachicolera”,
miles de enfermos de cáncer y otras
enfermedades crónicas, protestando
ante la carencia de medicamentos
promovido y auspiciado por la
administración del nuevo gobierno,
persecuciones políticas, asesinatos de
soldados, juicios y encierros de grandes
capos del narcotráfico y la narco

política?
Los minutos trascurren, mientras, fluye la

cerveza de cacao entre los asistentes, ebrios ya
de política, sangre y drama.

¿Y aun habrá más? ¿Qué esperaremos en
los siguientes capítulos incongruentes con el
proyecto de nación, pero llenos de drama?
¿soluciones o más drama para mantener la
distracción pública? ¿Tenemos pendientes cinco
actos, que será en ellos del coronavirus? Se antoja,
por anticipo, serán unos capítulos dignos de la mejor
obra de misterio e intriga del cine mexicano, jamás
escrita, conste y no se lee ni en “La República del
Amorosa”, ni en “El Proyecto de Nación”, ¿el
negocio? la taquilla.

No se pierdan el siguiente capítulo amigos...

¿Y la esperanza en el proyecto de nación?

Apolinar Rodríguez Rocha.

Los proyectos unipersonales del presidente fluyen ante los hipnotizados legisladores.
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Mis sexenios (20)

José Guadalupe Robledo Guerrero.

El rectorado de Jesús
Ochoa Ruesga

Sobre los motivos que obligaron a Valeriano
Valdés Valdés a renunciar existen dos versiones:
1.- Que renunció a cambio de que no se realizara
la auditoría contable en la UAC. 2.- Que se le
obligó a renunciar luego de que un grupo de colonos
ligados a Francisco Navarro Montenegro se mani-
festaron en su domicilio, acusándolo de ser respon-
sable del homicidio de “El Kalimán”. Según se
supo nunca se realizó la auditoría contable, y ni
“Catón”, ni Jimmy, ni Xicoténcatl Riojas Guajardo
(alfil de Luis Horacio Salinas Aguilera) exigieron
que se realizara. También se filtró que el plantón
en la casa de Valeriano fue implementado por un
funcionario del gabinete delasfuentista.

El interinato de Ochoa Ruesga logró pacifi-
car a la UAC, metiendo a “Catón”, a “Jimmy” y a
Xicoténcatl, en una rebatiña por los puestos y
presupuestos universitarios para sus incondiciona-
les, ahondando la pugna entre ellos.

Rodolfo Castro y Enrique Huber, siguieron
controlando la Coordinación de Torreón. Mientras
los empresarios seguían creando conflictos y
presionando. El 13 de junio de 1984, la Canaco de
Saltillo dirigida por Kerim Saade y Jorge Rosales
realizaron un paro del comercio, con el pretexto
de la inseguridad pública, pero principalmente por
la ola de asaltos a expendios de vino que no había
resuelto el Procurador Pablo Pechir, quien fue
destituido, nombrándose en su lugar a Luis Treviño
Medrano, gente ligada a Óscar Villegas Rico.

Al inicio del rectorado de Ochoa Ruesga,
Jaime Martínez Veloz y Xicoténcatl Riojas se dis-
putaron el control del sindicato universitario, el
Stuac, para que llegado el momento los sindicalistas
apoyaran a su candidato.

En su rebatiña, los líderes del Movimiento
Pro Dignificación de la UAC se olvidaron de la
Auditoría Contable, que comprobaría la gran
corrupción con que Villegas había manejado el
presupuesto de la UAC.

Por esos días, Martínez Veloz pidió que me
involucrara en el conflicto para presionar la
destitución de Octavio Orellana Wiarco y Manuel
Estrada Villarreal, Secretario General y Secretario
de Conflictos del sindicato universitario, el Stuac.

Me involucré y hablé con el gobernador,

quien se comprometió a no intervenir y a que la
Junta de Conciliación y Arbitraje reconocería a
los nuevos líderes sindicales, pero puso una
condición: “Usted me dirá quiénes serán los nuevos
líderes sindicales, pero no incluyan a Anselmo
Pinales, ese queda  fuera”. JFR estaba disgustado
porque para presionar al gobernador, Pinales había
tomado la Junta de Conciliación y Arbitraje.

Jimmy aceptó las condiciones. Pero faltaba
concertar con el otro grupo sindical. Me reuní con
Xicoténcatl Riojas y José Ángel Reyes. Los puse
al tanto de la situación y José Ángel (el patiño de
Xicoténcatl) respondió: “Si Jimmy quiere un
acuerdo con nosotros, que apoye a Heliodoro Garza
para la Secretaría General del Stuac”. Ante la
estulticia nada dije. Le comenté a De las Fuentes,
y le recomendé que reuniera a Jimmy y a Xicotén-
catl para terminar con el conflicto, y me contestó:
“Déjelos que se peleen. Yo ya me comprometí con
usted a que la Junta de Conciliación reconocerá al
ganador”. A su estilo, el gobernador quería que
se dividieran para imponer al dirigente del Stuac.

Días después Luis Horacio Salinas me invitó
a platicar con Xicoténcatl y José Ángel, pues según
él no quería que se pelearan con Martínez Veloz,
“porque finalmente todos perderían”. Lo cierto es
que Luis Horacio quería que los suyos se quedaran
“con todas las canicas”. Pero de algo me sirvió
esa plática, pues decidí apoyar a Martínez Veloz,
que siempre mostró madurez en los acuerdos.
Jimmy me dio el nombre de su candidato: José
Guadalupe Santiago, un arquitecto que no conocía,
pero Jimmy quería hacerlo dirigente sindical.

Días antes de celebrarse el Congreso sindi-
cal para elegir a los nuevos dirigentes, el gobernador
me invitó a su casa para preguntarme: ¿Conoce a
Mavi Flores?, y antes de contestarle apareció doña
Elsa Hernández, saludó y estando presente le
pregunté a JFR: ¿Por quién me preguntaba? -Por
el que usted cree que ganará, me contestó. José
Guadalupe Santiago, le dije, es el candidato de Ji-
mmy. “Bueno, ese será”, concluyó. Me  despedí,
antes que JFR sugiriera a la otra persona.

El 27 de junio de 1984, José Guadalupe
Santiago ganó las elecciones, y 15 días después
la Junta de Conciliación y Arbitraje reconocía al
nuevo Comité sindical del Stuac. Pocos días
después, José Guadalupe Santiago, a quien nunca
había tratado, en una reunión etílica con tres de
sus incondicionales planteó: “Nosotros somos los
dirigentes del Stuac, a partir de ahora ya no
debemos hacerle caso a Robledo ni a Jimmy”.

Finalmente, José Guadalupe Santiago y su
Comité no terminarían su periodo sindical, fueron
destituidos del Stuac acusados de haber gastado
los dineros del sindicato en francachelas y viajes
de placer “lunamieleros”. José Antonio Valdéz
Bazaldúa, afín a Xicoténcatl, fue el sustituto.

Durante su gestión sindical, José Guadalupe
Santiago ordenó una auditoría a los manejos
contables de sus antecesores. De acuerdo a los
resultados de la Auditoría se encontraron desfalcos
por 30 millones de pesos, pero nunca se procedió
en contra de los responsables: Octavio Orellana
Wiarco y Manuel Estrada Villarreal. Jesús Ochoa
Ruesga tampoco ordenó la auditoría del manejo
del presupuesto universitario que Villegas Rico
realizó durante sus seis años como Rector.

Por su parte, Ochoa Ruesga continúo nom-
brando a sus cuates como funcionarios de la UAC:
A Daniel Héctor Saldívar (relacionado con Luis

El interinato de Jesús Ochoa Ruesga logró
pacificar a la UAC, metiendo a “Catón”, a
“Jimmy” y a Xicoténcatl, en una rebatiña
por los puestos y presupuestos universitarios.
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Horacio Salinas) le dio la Tesorería de la UAC, a
Roberto Orozco Melo lo metió en la nómina univer-
sitaria como su “asesor”, a Octavio Olvera Martí-
nez (el principal encubridor de la corrupción
villeguista) lo ratificó como Contralor de la UAC,
y a Urbano González Santos lo hizo Oficial Mayor.
Xicoténcatl Riojas se convirtió en director de
Planeación y Mario Valencia Hernández ocupó la
Coordinación de Extensión Universitaria.

Por nuestra parte, en “El Sol del Norte”
denunciamos el oportunismo de los que supuesta-
mente querían dignificar a la UAC. En respuesta
a nuestros señalamientos, tres meses después
Ochoa Ruesga dio a conocer los resultados de una
auditoría sobre el último año del rectorado de
Villegas, en donde salieron desfalcos millonarios:
80 millones de pesos en el área de recursos físicos
y 280 millones de pesos en Difusión Cultural y en
adquisiciones de la Unidad Torreón.

Los responsables visibles de esos desfalcos
eran: Juan Manuel Carrillo (ex Director de Inge-
niería Civil), Rodolfo Castro (ex Coordinador de
la Unidad Torreón) y Enrique Huber (Ex Director
de Planeación). Pero los principales responsables
eran: Villegas Rico, el tesorero Francisco Javier
Valdés y el Contralor Octavio Olvera Martínez.
Enfrascados en la lucha por la Rectoría, ninguno
de los dirigentes del Movimiento Pro Dignificación
de la UAC se interesó por las raterías villeguistas.

“Catón” presionaba para que las elecciones
fueran lo más pronto posible, pues su popularidad
se había desgastado y no contaba con la simpatía
del gobernador. Pero “Catón” ya contaba con el
apoyo de los porros villeguistas, aglutinados en el
Frente Universitario Democrático.

Por otra parte, a Ochoa Ruesga, a Jimmy y
a Xicoténcatl les convenía que las elecciones se
retardaran para fortalecer sus planes rectorales.
A principios de octubre se reunió el Consejo Uni-
versitario con el fin de convocar a elecciones, pero
por votación mayoritaria (177 contra 43) se deter-
minó que se aplazaran las elecciones para Rector.
El 19 de noviembre, Villegas Rico acudió a la
Procuraduría a rendir su declaración para aclarar
su responsabilidad en los desfalcos de la Auditoría. 

Tres días después compareció el ex tesorero
universitario Francisco Javier Valdés, quien declaró
no saber de los fraudes, asegurando que sólo había
hecho lo que Villegas le ordenaba y acusó al ex
Director de Ingeniería Civil de ser el verdadero
responsable de los ilícitos.

Enmedio de este denigrante espectáculo,
“Catón” publicó una carta abierta en Vanguardia,
en donde acusaba a Jimmy de estar apoyando a
Jesús Ochoa Ruesga, y de utilizar la difamación,
la calumnia y la mentira para desprestigiar su
imagen. La carta la originó una declaración de
Martínez Veloz, dándole posibilidades a Ochoa
Ruesga de ser Rector por la vía de las elecciones.

Muchos pensaron que lo dicho por Jimmy
se lo había sugerido “El Diablo”. Lo cierto es que
Martínez Veloz no tenía posibilidades de ser Rector,
y no simpatizaba con “Catón” ni con el grupo de
Xicoténcatl, es decir de Luis Horacio Salinas;
además sentía afecto por Ochoa Ruesga, a quien
las sirenas comenzaban a cantarle al oido del
Encargado del Despacho de Rectoría.

Martínez Veloz le contestó a “Catón”, acu-

sándolo de traidor y de haber impuesto a Xicotén-
catl Riojas en la Dirección de Planeación.

Para agosto de 1984, el candidato oficial
para la Alcaldía saltillense ya estaba definido:
Carlos de la Peña, entonces Director de Obras
Públicas y sobrino político de JFR; pero también
la quería Jorge Masso Masso, empresario local
asociado con Armando Castilla Sánchez. Era obvio
que Carlos de la Peña le aventajaba en el PRI a
Jorge Masso, debido a la malquerencia que le tenía
el gobernador, quien no lo reconocía como priista,
a pesar de haber dedicado parte de su vida al PRI.

En el interior de la UAC los únicos precan-
didatos eran “Catón” y Jimmy, pero ninguno podía
ganar sin el apoyo del otro, aún así nunca quisieron
unirse, ambos se rechazaban, su pugna iba más
allá de lo político, sus desacuerdos eran ideológicos.
Para asegurar la Rectoría, “Catón” se había aliado
con los asociados de Armando Castilla y del perió-
dico Vanguardia. Esta estrategia catonista enterró
para siempre sus sueños rectorales. Mientras tanto,
Xicoténcatl (mejor dicho Luis Horacio Salinas
Aguilera) esperaba el momento para colarse.

Por estas fechas se conoció el resultado de
la Auditoría que se le hizo al Stuac, arrojando un
faltante de 30 millones de pesos, 16 millones de
cuotas sindicales no tenían comprobación y 10
millones del Fondo de Defunción no habían sido
entregados al nuevo Comité sindical, además de 4
millones de deudas por pagar. Los responsables
de los faltantes del Stuac eran: Octavio Orellana
Wiarco y Manuel Estrada Villarreal. Pero nunca
se actúo contra ellos.

A principios de septiembre, incluí en mi
columna periodística a otro precandidato a la Rec-
toría: Jaime Isaías Ortíz Cárdenas “El Gato”, ex
director de Ciencias Químicas y gente de
Xicoténcatl. En septiembre de 1984, Adolfo
Olmedo Muñoz dejaba la dirección de “El Sol del
Norte” por instrucciones de Mario Vazquez Raña,

propietario de la cadena periodística, y decidí
abandonar las páginas del periódico.

En cuanto a “El Sol del Norte”, periodísti-
camente había cumplido con las metas impuestas.
Olmedo siempre lo mantuvo independiente al
poder, y bajo su dirección “El Sol” se convirtió en
el periódico de mayor circulación en Coahuila.

Para septiembre de 1984, Luis Horacio Sali-
nas tenía dos meses editando una revista semanal,
“Criterios”, a la que nos invitó a Adolfo Olmedo
y a mí, y a partir del número 4 de la revista nos
incorporamos y nos hicimos cargo de su edición.

El 14 de septiembre, murió doña Elsa Her-
nández, esposa del gobernador. Su deceso fue un
duro golpe, pues ella era nuestra principal aliada
en los ámbitos del poder. Sin doña Elsa, mis
desacuerdos con JFR se hicieron cotidianos, ya
no estaba quien lo aconsejara, ni lo apoyara.

La mención de Ortíz Cárdenas como pre-
candidato a Rectoría tiene su historia: cierto día el
gobernador nos citó en su casa a Jimmy, a Xicotén-
catl y a mí. Allí nos pidió que nos pusiéramos de
acuerdo para ver quien de los tres sería el Rector.
Me deslinde de inmediato, no reunía los requisitos
apenas tenía un año como profesor universitario.
JFR insistió, dijo que cambiaría el Estatuto Univer-
sitario para que yo tuviera cabida. Rehuí al canto
de las sirenas con un rotundo “Yo no juego”.

Xicoténcatl se fue con la finta, y a la salida
me dijo que si yo era el candidato del gobernador,
me apoyaría a cambio de la mitad de los puestos
universitarios, los más importantes. Jimmy dijo que
me apoyaría sin condiciones. Les señalé que
ninguno de los tres estábamos en el ánimo del
gobernador, que quería que nos peleáramos. Nos
fuimos a platicar, y fue Jimmy quien propuso que
“El Gato” fuera el candidato. Xicoténcatl estuvo
de acuerdo, y me pidieron que se lo comunicara al
gobernador, a quien se lo dije el 17 de septiembre,
que fue mi último contacto cordial con él.

Para entonces, Olmedo y yo estábamos fue-
ra de “El Sol del Norte”, doña Elsa había muerto,
y mis relaciones con José de las Fuentes se habían
agriado, debido a que durante el rectorado de
Ochoa Ruesga siempre estuve cuestionando las
acciones y omisiones del Rector impuesto por “El
Diablo”. Por otro lado, no me interesaba involu-
crarme en los pleitos tradicionales de los grupos
políticos. Me sentía satisfecho con el resultado que
tuvo el movimiento contra Villegas Rico, y en la
UAC no había razones para pensar en un posible
cambio, la política universitaria había caído en
pocos meses en la simulación y la demagogia. El
objetivo de los dirigentes grupales era el poder por
el poder mismo. No tenían proyecto.

El 26 de noviembre se reunió el Consejo
Universitario, y decidió que el Primero de marzo
de 1985 se llevaran a cabo las elecciones de
Rector. Con esto se determinó el fin del interinato
de Jesús Ochoa Ruesga, quien se encargó del Des-
pacho de Rectoría poco menos de diez meses, del
17 de mayo de 1984 al 13 de marzo de 1985, fecha
en que entregó la Rectoría a Jaime Isaías Ortíz
Cárdenas que le ganó las elecciones a “Catón”
con el apoyo de Jimmy y Xicoténcatl Riojas...

El 14 de septiembre de 1984, murió doña
Elsa Hernández, esposa del gobernador. Su

deceso fue un duro golpe, pues ella era
nuestra aliada en los ámbitos del poder.

(Continuará).
Las elecciones municipales...
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Pascacio Taboada Cortina.

Una gran publicidad -como dicen en mi pueblo, “nacional e
internacional”- causó el anuncio del Presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, relacionado con el próximo sorteo de la Lotería Nacional,
cuyo ‘Premio Mayor’ será el avión presidencial, frente a la negativa del
mandatario de utilizarlo en un acto de contrición de nada tener que ver con
supuestos actos de corrupción de gobernantes anteriores.

Desde el inicio de su gobierno, en diciembre de 2018, ordenó trasladar
el avión José María Morelos y Pavón, a una compañía norteamericana ubicada
en California, en espera de venderlo. Transcurrió un año, y nada. Decidió
regresarlo a México debido al alto costo de estacionamiento y mantenimiento.

En torno del avión, hay serias controversias. Una, que no es propiedad
del Gobierno de México, sino rentado por determinado tiempo, a una empresa
que lo fabricó al gusto del usuario -en este caso el Gobierno de México- de
manera que su diseño no se hizo en función del transporte de pasajeros.
Cuenta con salas de proyección, área de conferencias de prensa, sanitarios y
comedor, así como espacios para pasajeros.

Son varias las opciones que el mismo presidente López Obrador propone
para deshacerse del aparato, entre ellas la rifa o negociar con el gobierno de
Estados Unidos para intercambiarlo por equipos que requiere el Instituto
Nacional de Salud, por el equivalente de 130 millones dólares de insumos
médicos, como ambulancias, tomógrafos, equipos de rayos x, “todo para los
hospitales públicos”.

El mecanismo del sorteo, indicó, consiste en la emisión de 6 millones
de boletos o cachitos, con valor de 500 pesos cada uno, para un total de 3 mil
millones de pesos.

Así, dijo, se obtendría incluso un monto superior respecto del avalúo
de 130 millones de dólares, realizado por la Organización de las Naciones
Unidas.

Lo que en un principio se tomó en tono de broma, poco a poco la
opción del sorteo de la Lotería Nacional va tomando forma, incluso se hizo
público un diseño del boleto, con la fotografía del avión en la portada.

Frente a una serie de dudas, no queda más que advertir a los posibles
compradores de los susodichos billetes de la Lotería, si le entran a un sorteo
viciado de origen, sobre todo por las condicionantes de que el aparato no se
entregará al ganador del premio mayor, sino que se esperará a venderlo y,
mientras, se le entregará una cantidad no determinada, una vez descontados
los gastos, los impuestos y el periodo que permanezca el aparato en tierra o
se rente para volar. Es decir, “hay confusión”.

Adivinen de ¿dónde saldrá esta extraordinaria cantidad de 3 mil millones
de pesos?… ¡Pues del pueblo mexicano que pagará doble el mismo aparato!
Sí, porque se supone que se compró y se pagó con dinero que todos aportamos

Nada creíble la rifa del avión presidencial

* En la supuesta rifa, el pueblo sería doble pagano.
* El avión es virtual: nunca sería entregado al ganador.

* No puede el gobierno rematar o sortear un bien, sin ser propietario.

por la vía de los impuestos.
Por otra parte, el ganador del billete premiado se meterá en un problema

que más le valdría no haber nacido al ser beneficiario de un sorteo que le
causará más problemas que ventura económica.

Se avisa que, para el ganador del Boeing 787–8 Dreamliner, se incluye
un servicio de operación de la aeronave hasta por dos años. Si el ganador
decide venderlo, sería a precio de avalúo; en caso de rentarlo, requeriría
contratar una empresa para su administración.
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EUA y su influencia constitucional en México

Juan Martínez Veloz.

A principios de febrero, el Congreso de los
Estados Unidos de América cobró gran relevancia
por el juicio político que se siguió al presidente de
ese país, Donald Trump. El siguiente artículo es
parte de un trabajo publicado anteriormente
“Coahuila y la Primera República Federal”.

No entraremos en detalle al juicio, en
Internet hay bastante información y páginas sobre
ello. Lo que interesa es rescatar la influencia del
Constitucionalismo estadounidense en nuestro país,
pues ellos tuvieron la primera Constitución
moderna en el mundo (Filadelfia) que influyó en
muchas constituciones de América. ¿Hasta qué
punto?

La respuesta más lógica parece que fue la
intención de los primeros constituyentes mexicanos
de  imitar de la constitución norteamericana de
Filadelfia de 1787, sin embargo creemos que como
todo gran acontecimiento político fue producto de
una combinación de diferentes factores, entre otros
los siguientes:

Pensamos indudablemente que el modelo
constitucional norteamericano influyó en los
Constituyentes del 1824 en una especie de moda
intelectual de la clase política de esta época,
aunque es difícil pensar que se conociera bien la
constitución estadounidense en México. Lorenzo
de Zavala dice que en el Constituyente de 1824 se
conoció una mala copia  de la Constitución de los
Estados Unidos de América impresa en Puebla
de los Ángeles.

Por otro lado la obra clásica del tema “El
Federalista” de Hamilton, Madison y Jay,
publicada en Estados Unidos en tres periódicos
de Nueva York y compilados en dos volúmenes
hacia 1788, fue traducida al portugués hasta 1840
y al castellano en Buenos Aires hasta 1865.

En esa época circularon también dos
documentos que los historiadores mencionan que
influyeron grandemente en la adopción del
Federalismo en México: “El Pacto Federal del
Anáhuac” preparado por Prisciliano Sánchez, y
dos proyectos de constitución (marzo y mayo de
1823) de Esteban F. Austín, colonizador de Tejas.

La Constitución mexicana del 1824 es
similar a la Constitución estadounidense de
Filadelfia de 1787 en temas importantes como el
régimen presidencial, la existencia de un
vicepresidente, la división de poderes, el poder

posteriores (se han agregado artículos), mientras
que la Constitución mexicana de 1824 consta de
VII títulos con 171 artículos.

Creemos que fue el factor político lo
determinante para adoptar el modelo federal en
México y la necesidad de descentralizar el poder
que ya habían planteado los diputados
constituyentes de Cádiz de 1812, que para 1824
se había entrado en plena crisis con la separación
de las Provincias Unidas de Centroamérica de
México en 1823 y con el hecho que para ese mismo
año varias provincias proclamaron o amenazaron
con separarse de la incipiente nación (Campeche,
Yucatán, Oaxaca, Jalisco, Querétaro, Zacatecas).

Margadat, coincide con esta idea al señalar:
“Para comprender la victoria de la idea

federal, a primera vista contraria a la tradición
virreinal, basta con darse cuenta de la realidad
social de ese entonces: zonas económicas
inconexas, cacicazgos locales; ni siquiera un
sentimiento nacional como fuerza aglutinante. En
varias regiones hubo claros separatismos, que en
algunos casos dieron resultados definitivos
(Guatemala), en otros produjeron guerras civiles
que llevaron hacia el retorno a las ovejas
descarriadas, como el caso de Yucatán. En tal
ambiente el compromiso por el federalismo era
natural, no se trata de una imitación extralógica
de la constitución norteamericana. Además no
debemos exagerar el carácter centralista de la
administración virreinal, ahí también hubo rasgos
descentralizados…”.

Burgoa coincide también con las ideas
anteriores al apuntar:

“No puede negarse que la Constitución
federal de 1824 ha sido y es aun blanco de duros
ataques a pesar de más de siglo y medio desde
que se promulgó. A nadie escapa la impugnación
que se dirigen en el sentido de que fue una copia
de la Carta fundamental norteamericana de 1787.
En repetidas ocasiones hemos sostenido que esta
apreciación no es valedera, ya que no es verdad
que nuestros constituyentes de 1823-24 hayan
imitado servil y extra lógicamente el citado
documento constitucional de los Estados Unidos
de América, aunque se hubiesen inspirado en él y
hayan tomado de su contexto los principios
jurídicos y políticos que lo informan”.

juanmartinez_veloz@yahoo.com

legislativo bicameral, el federalismo, el
procedimiento de reformas a la Constitución, el
juicio político, entre otros, aunque son dos textos
constitucionales con estructuras muy diferentes;
la Constitución de Estados Unidos en su texto
original consta de VII artículos divididos en
secciones y en realidad se trata de un texto muy
breve que se ha ido ampliando con las enmiendas
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Torreón, Coahuila. Por la sobre explotación de los mantos acuíferos
de la Comarca Lagunera, ya es necesario traer agua de otras zonas. Una de
las opciones es traer por tubería agua de la Presa Francisco Zarco, unos 80
kilómetros; otra opción es el Plan Meva, traer agua de dos ríos cuyos
excedentes van a dar al mar.

Lo cierto es que ya es tiempo de buscar opciones, las perforaciones
que hace SIMAS-Torreón, van de los 350 a los 600 metros de profundidad.
Además se extrae aguas fósiles, con altas cantidades de metales pesados
como plomo, cadmio y arsénico, que causan cáncer en el aparato digestivo
de los humanos, según datos dados a conocer por el IMSS, que mencionó
que Torreón es una de las ciudades donde hay mayores casos de cáncer en
el aparato digestivo,

Lo que fue una Laguna hace siglos, ahora es una zona donde la
sobreexplotación de los mantos acuíferos pone los focos rojos, en la parte
urbana de Torreón, Gómez y Lerdo empiezan los problemas para satisfacer
las necesidades de la ciudadanía. En la época de calor, algunas colonias han
tenido que ser auxiliados con pipas de agua, en otras los organismos
municipales de agua potable, SIMAS, SIDEAPA, han reconocido que la
escasez de agua ya los superó.

El agua saturada con arsénico con cantidades superiores a las
permisibles para consumo humano ha sido sustituida por la mayoría de los
ciudadanos; a pesar de las declaraciones que recientemente hizo el alcalde
Jorge Zermeño Infante, de que se puede seguir tomando agua de las llaves,
porque es de calidad, el investigador Gonzalo Vargas, indicó que estudios de
la Universidad Juárez, menciona que el agua ya no es tan potable para uso
humano.

Una de las soluciones inmediatas, sería traer agua de las Presas
Francisco Zarco y Lázaro Cárdenas, además de instalar una planta
potabilizadora para abastecer a las tres ciudades.

La sobre explotación con cultivos de alfalfa para abastecer la Cuenca
Lechera, la más importante del país, con una producción aproximada de 2
millones de litros de leche diarios, hace más crítica la situación, por lo que se
calcula que solo existe agua para los próximos 50 años.

Otra solución definitiva, sería el Plan Meva, traer agua derivada de los
ríos San Lorenzo y Piaxtla, que nacen en el estado de Durango, cuyas aguas
excedentes van al mar.

Con estas aguas, las presas estarían al máximo todo el tiempo, además
se podrían escurrir aguas por el lecho del Nazas, y así estar en posición de
recargar los mantos freáticos por debajo de la Comarca Lagunera.

Con esto podría solucionarse el problema del abasto de agua potable
en todos los municipios de la Comarca Lagunera: Torreón, Gómez, Lerdo,
Matamoros, Viesca, San Pedro, Madero, Talcualillo y Mapimí.

La obra es costosa, pero resultaría redituable, ya que se trata de la
salvación de una región con más de 2 millones de habitantes. Por lo pronto
los laguneros están padeciendo de sed y el peligro de que sigan consumiendo
agua contaminada con arsénico.

El Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador,
posiblemente no se supo explicar, al decir que sería bueno cambiar la Cuenca
Lechera a otro sitio del país, ante la falta de agua.

Ciertamente el problema es ya latente, pero podrían buscarse soluciones
como el Plan Meva, ya que podría seguir funcionando la cuenca lechera sin
problemas.

La Comarca Lagunera solo tiene agua
 potable para los próximos 25 años

Carlos Padilla Muñoz.

* Los mantos freáticos ya están por agotarse.
* Lala consume la mayor parte del agua para uso agrícola.

* Se requiere traer agua de otras partes como la presa Francisco Zarco, y potabilizarla.
* Existe otra opción, desviar dos ríos de Durango para tener agua suficiente todo el año (Plan Meva).

*Ya autorizó AMLO la potabilizadora y acueducto desde la Presa Zarco.
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AMLO autorizó ya el proyecto de
potabolizadora y acueducto desde

la presa Francisco Zarco

El pasado 10 de agosto, el Presidente de la República Andrés
Manuel López Obrador dijo que el acueducto y la planta potabilizadora
en la Presa Francisco Zarco si se van a construir. El proyecto se
hace, van a  ver cómo sacan los recursos, se habla de cerca de 5 mil
millones de pesos, aunque podría ser un poco más.

AMLO anunció que se trata de la obra más prioritaria del
Gobierno Federal para los habitantes de La Laguna donde se han
agotado los mantos acuíferos y el agua que sale de los pozos ya está
contaminada con arsénico, rebasando la cantidad recomendada por
la Organización Mundial de la Salud.

La planta, según el proyecto inicial, será construida en la orilla
de la Presa Francisco Zarco para aprovechar la cantidad de agua
que contiene esta presa, distante aproximadamente 55 kilómetros de
la ciudad de Lerdo, Durango.

La obra será para Coahuila y Durango

Aunque en un principio el Gobernador de Durango, José Rosas
Aispuro había considerado la obra solo para Lerdo, Gómez y Talcualillo
del Estado de Durango, el gobierno federal recalcó que estas obras
serán para ambos estados, con lo que quedará solucionado el problema
del desabasto de agua potable.

Cómo funcionará la obra

El proyecto inicial dice que el agua que se traiga ya potabilizada
de la Presa Francisco Zarco a una planta potabilizadora a través de
un acueducto cuyo diámetro todavía no ha sido revelado, tampoco se
ha dado a conocer la cantidad que transportará este acueducto, así
como los materiales del mismo, pero traerá agua suficiente para
inyectarla a las redes de distribución de las ciudades laguneras.

Mientras que el Gobernador de Durango habla de llevar agua
a Lerdo, Gómez y Tlahualilo, el Gobernador de Coahuila, Miguel Ángel
Riquelme, quiere que Torreón y Matamoros se beneficien de este
acueducto que pagarán los gobiernos federal y de Coahuila y Durango.

Estas obras, la potabilizadora y el acueducto, deberán quedar
terminados antes de que finalice el gobierno de AMLO, según anunció
esta semana el propio ejecutivo.

El Presidente de la República explicó que en caso de ser
necesario se reformarán las leyes que rigen la distribución del agua,
así como sus derechos para que no haya problema, ya que está primero
la salud de las ciudades y después la producción agropecuaria.

Esta agua que se traerá a través del acueducto solo será para
uso humano, industrial y comercial, no así agrícola, ya que la
agricultura seguirá usando el agua sacada de los más de 10 mil pozos.

Estas obras serán la respuesta a corto y mediano plazo, aunque
no se descarta el Plan MEVA, que consiste en traer agua de dos ríos
del Estado de Durango, cuyos excedentes van a tirarse al mar.

Desviando estas aguas mediante obras de ingeniería, se podrá
regar 20 veces más de lo que actualmente se produce en La Laguna,
cuyos cultivos son de alfalfa, sorgo, hortalizas como chile, tomate,
cebolla, lechuga, maíz y frijol.

Actualmente se cultivan 50 mil hectáreas, con esta agua podría
cultivarse hasta un millón de hectáreas de diversos productos.

La Laguna podría cambiar, como cambio el Valle de California,
al hacer un acueducto desviando agua del río Bravo antes de llegar
al mar. California es el granero de los Estados Unidos y así La Laguna
podría convertirse de un desierto a un vergel.

Ya se dio el primer paso, el acueducto salvará muchas vidas,
ahora falta asegurar el futuro de La Laguna.

Tras su conferencia de prensa en el Palacio Nacional, el pasado viernes 31 de
enero, el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), arribó al Aeropuerto
Internacional “Benito Juárez” de la Ciudad de México para viajar al sur del país,
donde realiza una gira de trabajo por Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana
Roo. Aprovecha el periplo para dar inicio a la construcción de un gasoducto que
lleve combustible barato a la zona.

El primer mandatario arribó a la aeronave pocos minutos antes de su despegue,
lo cual es un indicador de que no llegó al aeropuerto con la anticipación reglamentaria
a la que son sometidos los pasajeros comunes y corrientes.

Una familia que ya había abordado el avión comercial con destino a
Villahermosa, Tabasco, vuelo 0507 de Aeroméxico, decidió abandonar la aeronave
cuando sus integrantes se percataron de que el presidente López Obrador viajaría
junto a ellos. Con temor, el jefe de familia argumentó que era un riesgo que su familia
no quería correr: decidieron perder su vuelo antes que ir en el mismo avión que
AMLO.

Tras el descenso de estas personas, se activó un protocolo de seguridad,
mediante la revisión de los asientos que ocupaban los pasajeros. Tal medida ocasionó
un retraso en el despegue de la aeronave.

La nota se comentó en algunos programas de radio sin darle mayor importancia;
quedó archivada en el cajón de lo anecdótico. El desdén manifiesto de quienes aporrean
el micrófono cotidianamente, puede ser interpretado como una especie de filia a
quien gobierna este país, no obstante las pifias que comete un día sí y otro también.

La valiente decisión asumida por la familia que viajaba en el vuelo 0507 es una
protesta comedida, una llamada de atención al ocupante del Palacio Nacional para
que desista de su terquedad de viajar en aviones comerciales. Para algunos pasajeros
una demora puede significar la cancelación de una cita de negocios, complicaciones
en una cirugía urgente, la pérdida de una conexión a otros destinos y, un largo etcétera.

La Fuerza Aérea Méxicana (FAM) cuenta con una flota diversa, bien cuidada.
Entre sus activos figuran las naves LR-35 A con capacidad para la tripulación y 8
pasajeros; SKA-300 con capacidad para la tripulación y 6 pasajeros, y C-500 con
capacidad para la tripulación y 5 pasajeros. Cualquiera de estas aeronaves satisfaría
eficazmente los requerimientos de quien no acostumbra llevar grandes comitivas a
sus giras de trabajo.

Ya es tiempo de que AMLO vaya dejando de lado la obsesiva pesadilla llamada
Boeing 787 Dreamliner: palacio flotante que, ni rifándolo sale.

AMLO, viajero frecuente

José C. Serrano Cuevas.
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Las caravanas de migrantes que se aproximan a México, o bien, que
ya trataron de cruzar la frontera por el río Suchiate, verán frustrados sus
intentos de transitar libremente por el país pues el presidente Andrés Manuel
López Obrador les negó el paso, lo que desató un enfrentamiento con la
Guardia Nacional.

Los migrantes rechazaron la oferta laboral que les ofreció el gobierno
mexicano porque, dicen, su propósito es llegar a los Estados Unidos, pero
para ello tienen que enfrentarse a las barreras que impone Donald Trump
con el apoyo de los países centroamericanos, desde donde salen miles de
personas en busca de una mejor vida.

Todo se va juntando, es una conspiración de sucesos en su contra; el
cambio climático, la violencia, la pobreza, razones por las que la gente decide
abandonar sus hogares o lugares donde nacieron. Entre el 2000 y 2010, la
migración desde Centroamérica aumentó 59 %. Un caso alarmante es
Honduras, donde el fenómeno creció 94 %. Estudios sobre el tema destacan
que los motivos son desde la inestabilidad política hasta los desastres naturales,
sin dejar de tomar en cuenta la pobreza y desigualdad que acechan desde
hace mucho a estas poblaciones.

En las zonas rurales sigue imperando la desatención política y social.
Los gobiernos son indiferentes ante el hambre, la falta de oportunidades, los
feminicidios y homicidios; pero lo que está por venir es aún más preocupante,
los fenómenos climáticos, ya sea por sequías, incendios, huracanes,
inundaciones, etcétera, obligan a la gente a huir, ya no en busca de mejores
oportunidades, sino simplemente subsistir. Los efectos prolongados del
fenómeno de El Niño desde 2009, dejaron a la gente en una situación
alimentaria crítica, los más afectados son las comunidades indígenas, las
mujeres y los niños y niñas en situación de pobreza. Ellos, que emigran hacia
México, se enfrentan a lo mismo en nuestro país; y los que logran llegar a
Estados Unidos serán perseguidos por autoridades con leyes más estrictas e
inhumanas. Está claro que los niños son separados de sus padres, que las
mujeres se exponen a ser ultrajadas, se han reportado casos de muertes por
falta de atención médica, por abuso de autoridad, la lista de motivos es larga,
pero coincide en la violación a los derechos humanos.

La violencia ha incrementado en países como Honduras, El Salvador
y Guatemala, las bandas del crimen organizado extorsionan a negocios y
personas, reclutan a los niños y  quienes se opongan son asesinados, cada
vez se incrementa la guerra entre cárteles por el control de los territorios. Y
aunque los migrantes provenientes de estos lugares llegan a México huyendo
de estos problemas, al enfrentarse en nuestro territorio a la falta de
oportunidades terminan por sumarse al crimen organizado y el resultado para
ellos es el mismo, los mismos problemas de los que corren los tenemos aquí.
A pesar de que el presidente los apoye con empleos, su objetivo es llegar lo

más al Norte posible y cruzar las frontera.
México carga con la responsabilidad de frenar a los migrantes debido

a la imposición de aranceles y amenazas del presidente norteamericano, al
respecto, el canciller Marcelo Ebrard pidió ayuda a la comunidad internacional
para que la gente tenga más oportunidades, no es solamente tarea de nuestros
gobernantes, porque es un problema que atañe a los países de América, en
este caso, lo es también en la comunidad europea donde se enfrentan a la
misma situación.

En lo que corresponde a esta zona del mundo, el titular de la Secretaría
de Relaciones Exteriores anunció que esta semana comenzarían los trabajos
con la Organización de Naciones Unidas, es decir ACNUR, Unicef,
Organización Internacional de las Migraciones, así como la Cepal para diseñar
una estrategia conjunta para atender la migración.

Si México hace algunos meses sufría por la desconfianza a las
instituciones, en estos países la situación es peor. Los habitantes
centroamericanos desconfían de las autoridades encargadas de su protección.
Esto se deriva de una combinación de escasez de recursos en los organismos
de seguridad y mal entrenamiento de sus efectivos, así como tasas
astronómicas de impunidad por corrupción y abusos, lo detalla en un análisis
Seth Robbins, de la fundación InSigth Crime.

“Cuando los delitos no se llevan a juicio, se refuerza la creencia de que
las autoridades son corruptas y de que están bajo el control de los grupos
criminales. En Honduras, por ejemplo, el comisionado de la Policía Nacional

México solo frente a la ola de
migrantes centroamericanos

Abigail A. Correa Cisneros.

* México dejó de ser expulsor de migrantes para convertirse en tránsito, destino y retorno de ellos.
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La Organización Mundial de la Salud indica
que los gobiernos nacionales deben asegurar que
los pacientes reciban los medicamentos de acuerdo
con necesidades clínicas, en las dosis y tiempo
adecuados, y al menor costo posible (Salud Pública
de México).

Sin embargo, no se ha logrado una cobertura
universal en el abasto de medicamentos. Esto
resulta comprensible, sin embargo, lo que es difícil
de asimilar es que hasta dos meses se retrase la
entrega de algún medicamento que resulta esencial
para el tratamiento permanente de un paciente
diabético o hipertenso.

 Durante los últimos meses del año 2019 y
enero del presente año, se ha incrementado el

fue detenido en octubre y acusado de lavado de
dinero, entre otros delitos”. No hace faltar recordar
los eventos similares que hemos vivido en México,
con los gobiernos del PRI y PAN de varias
entidades, incluso del mismo ex presidente Enrique
Peña Nieto, a quien se le relaciona con actos de
corrupción que dejaron a México sumido en un
fango financiero y de violencia.

“La corrupción en el Triángulo Norte llega
a niveles máximos. Los casos incluyen a dos
exmandatarios de El Salvador: uno está acusado
de malversar US$351 millones del erario público,
y el otro del robo de unos US$300 millones de
dineros públicos”, destaca el análisis de InSigth
Crime.

Por otra parte, la reelección del presidente
estadunidense Donald Trump es tema recurrente
en los portales y tabloides, su discurso es el mismo
con el que logró llegar a la Casa Blanca, “la crisis
migratoria y a la urgente necesidad de reforzar la
seguridad en la frontera”, su incesante discurso
sigue posicionando a los migrantes como
delincuentes y por ende una amenaza a los
ciudadanos. Como nuestro país ya no solamente
es origen de migrantes sino también de tránsito,
destino y retorno de ellos, nuestro gobierno está
obligado a adoptar nuevas políticas, pero como dice
el presidente, que prioricen el respeto a los
derechos de los migrantes, garantice su seguridad,
e involucre la cooperación internacional regional.

De acuerdo con estadísticas, México dejó
de ser un país expulsor de migrantes. Desde 2007,
el número de inmigrantes mexicanos en EE.UU.
se ha reducido en más de un millón. La cifra total
de inmigrantes indocumentados también es
significativamente menor: en 2016, se registraron
10.7 millones, lo que representa una disminución
de 12% con respecto a 2007, cuando alcanzó un
máximo de 12.2 millones. De hecho, el 9% de los
inmigrantes indocumentados en 2016 llegaron a
EE.UU. en los últimos cinco años. Asimismo, el
número de mexicanos arrestado por la Patrulla
Fronteriza ha descendido drásticamente, al pasar
de 809 mil en 2007 a 130 mil en 2018.

Un análisis de José Manuel Murillo
Valencia, miembro del Servicio Exterior Mexicano,
adscrito al Consulado General de México en
Austin, Texas, habla de las nuevas modalidades
de los flujos migratorios, que hace una década eran
pequeños grupos que querían llegar a EE.UU., en
su mayoría hombres jóvenes. Sin embargo, hoy se
han convertido en grupos de miles de personas,
conocidos como “caravanas”, integrados por
hombres, mujeres y menores que, desde octubre
de 2018, superan las 20 mil personas.

México fue uno de los principales
promotores y negociadores del Pacto Mundial para
la Migración Segura, Ordenada y Regular,
aprobado en diciembre de 2018. Este Pacto hace
un llamado al respeto a los derechos humanos de
los migrantes, sin importar su condición; promueve
el otorgamiento de servicios básicos; llama a la no
separación de familias y a tener en cuenta el
interés superior de los menores, asimismo favorece
la colaboración estrecha con la sociedad civil, entre
otras disposiciones.

Pero al parecer, nuestro gobierno se
enfrenta solo a este problema. A pesar de ser

apoyado por la Asamblea General de las Naciones
Unidas, el pacto no es vinculante y no cuenta con
la adhesión de un importante número de países,
entre ellos EE.UU., que se retiró de las
negociaciones en 2017. Aunado a esto, México
debe afrontar la decisión unilateral del gobierno
de EE.UU. adoptada en 2018, de regresar a
nuestro país a todos los migrantes que buscan asilo,
sin importar su nacionalidad.

Desde el Centro
La temida epidemia causada por la

enfermedad llamada coronavirus, que se originó
en China, donde ya cobró la vida de más de 700
personas, mantiene en alerta al mundo. En Estados
Unidos se reportó el primer caso de contagio; las

autoridades mexicanas dicen que se mantendrán
atentos a instrucciones que giren la Organización
Mundial de la Salud (OMS), la Organización de
Aviación Civil Internacional (OACI) y la Unidad
de Sanidad Internacional del AICM, ante la posible
presencia del virus en México… Hugo López-
Gatell, subsecretario de Salud, informó que al día
de hoy van 18 estados adheridos al Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi) y que 14 entidades
más siguen en proceso… El gobierno de México
celebró la decisión de Canadá para acelerar la
ratificación del T-MEC, luego de que el primer
ministro canadiense, Justin Trudeau, anunciara que
acelerará el proceso para la ratificación del tratado
entre estos dos países y Estados Unidos.

abicorrea79@hotmail.com

“Pendiente de surtir”… el desabasto de
medicamentos en el IMSS de Piedras Negras

Rigoberto Losoya Reyes.

número de recetas no surtidas en Piedras Negras. No hay una estadística fiel sobre este problema.
Cuando el derechohabiente se presenta ante la ventanilla de la farmacia para surtir su receta expedida
por su médico familiar de la clínica y no es surtida en su totalidad, se limitan a imprimir un sello con la
leyenda “pendiente de surtir” y se le pide al derechohabiente que “regrese después”. El autor del
presente artículo observó que al formar fila, 3 de una fila de 10, no recibían su dotación completa de
medicamentos.  Otro dato interesante, es que no registran la receta pendiente de surtir, simplemente se
informa al solicitante que no hay en existencia y que regrese la próxima semana.

 Urge una revisión en la cadena de abasto en el hospital para determinar responsabilidades. La
falta de sensibilidad a este problema está provocando que los pacientes suspendan sus tratamientos,
especialmente en el caso de los diabéticos e hipertensos.

Por otro lado, ya cuando la situación es desesperante acuden a la oficina administrativa y únicamente
les recogen la receta y les prometen hablarles cuando llegue el ansiado medicamento, mientras tanto, el
derechohabiente debe estarlo comprando cuando tiene recursos económicos, situación que no se
generaliza pues un trabajador que percibe un salario mínimo no puede desembolsar tanto dinero.

El  Módulo de Información de la Clínica 79, en un gesto de apoyo para los derechohabientes
interviene procurando conseguir lo que puede en la farmacia de la clínica 11, sin embargo no es suficiente,
e informó que los pacientes tienen derecho al reembolso del dinero que hayan gastado en los
medicamentos solicitando a la clínica 79 mediante un formulario que ahí mismo se les proporciona, pero
señaló que el periodo de espera varía de un mes a un mes y medio para reponer la cantidad solicitada.

Otro inconveniente sobre este problema es que los precios de los medicamentos aumentaron
significativamente en el presente año que recién inició, lo que agrava más la situación.

La falta de atención a este problema que no es exclusivo de Piedras Negras requiere acciones
inmediatas, pues la salud es lo más importante para los derechohabientes y debe exigirse responsabilidades
a quienes obstruyen el abasto de medicinas.
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En un artículo anterior destacamos la importancia que tuvieron los diputados
constituyentes de 1917 para profundizar las reformas a la Constitución de 1857 y que
fueron expedidas por los Constituyentes de Querétaro en 1917. Al hacerlo de esa
manera tanto los diputados constituyentes como el propio Venustiano Carranza titular
del Poder Ejecutivo en esa época (Por el Plan de Guadalupe)  ganaron un lugar
destacado en la historia general de México y en la historia constitucional del país (hay
bastante bibliografía sobre ello).

En la coyuntura actual dde la llamada “Cuarta Transformación” es necesario
que los diputados hagan su trabajo con la mayor profundidad posible, para que el
concepto mencionado se concrete en la realidad por medio de grandes reformas
constitucionales, o bien la convocatoria a una nueva asamblea constituyente.

Pensamos que reformas constitucionales de gran calado en un primer momento
pueden dar cuerpo a la idea de “Cuarta Transformación” En este sentido es necesario
reforzar el ttrabajo legislativo para generar los cambios y reformas que el país necesita.

El primer párrafo del artículo 49 constitucional determina que el Supremo
Poder de la Federación se divide para su ejercicio en Legislativo, Ejecutivo y Judicial.
En este precepto constitucional se consagra el “Principio de la división de poderes”,
el cual se ha venido desarrollando conceptualmente a través de la historia por diferentes
personalidades preocupadas por el funcionamiento de las estructuras políticas del
Estado.

Desde Aristóteles (384-322 a. de C.) hasta Montesquieu, todos los pensadores
a quienes preocupó la división de poderes, dedujeron sus principios de una realidad
histórica concreta en la cual vivieron.

 En Grecia, Aristóteles al realizar la comparación entre varias constituciones
de su época y teniendo en cuenta el Estado-ciudad realizado en Grecia, diferenció la
asamblea deliberante del grupo de magistrados y del cuerpo judicial.

En Roma, de varias formas combinadas que descubrió la Constitución romana,
Polibio (210-125 a. de C.) dedujo la forma mixta de gobierno. Por su parte, Juan
Bodino en presencia de la realidad francesa de su época expresó la existencia de
cinco clases de soberanía, que por ser ésta indivisible incluye al órgano legislativo.

Sin embargo, indiscutiblemente la elaboración de la teoría moderna de la división
de poderes es obra de dos destacados filósofos políticos contemporáneos: John Locke
y Montesquieu.

La diferencia entre los primeros intentos por conceptualizar una teoría sobre la
división del poder, y los realizados por estos dos últimos pensadores políticos, radicó
según el maestro Tena Ramírez, en que las primeras clasificaciones de los órganos
de gobierno parecían obedecer exclusivamente a la necesidad de especializar las
actividades del Estado a una mera división del trabajo; sin embargo, a partir de John
Locke (1632-1704) el motivo para fraccionar el poder no desaparece, sino que pasa
a ocupar un lugar secundario, surgiendo como razón principal para dividir el poder la
necesidad de limitarlo a fin de impedir su abuso.

De este modo, la principal intención de la llamada “teoría de la división de
poderes” lo constituye la idea de limitar el ejercicio y abuso del poder político, evitando
la concentración de poderes en una sola persona u órgano.

Según John Locke, “para la fragilidad humana la tentación de abusar del poder
sería muy grande, si las mismas personas que tienen el poder de hacer las leyes
tuvieran también el poder de ejecutarlas; porque podrían dispensarse entonces de
obedecer las leyes que formulan y acomodar la ley a su interés privado, haciéndola y
ejecutándola a la vez, y en consecuencia, llegar a tener un interés distinto del resto de

la comunidad, contrario al fin de la sociedad y el Estado.”
Por su parte Montesquieu (1689-1755) dice en su famosa frase

que ha llegado hasta nuestros días como médula del sistema: “para
que no pueda abusarse del poder, es preciso que, por disposición
misma de las cosas el poder detenga al poder”.

En su famoso libro “El Espíritu de las Leyes” expresa que
la libertad política solo reside en gobiernos moderados y aún en ellos
no siempre se encuentra. Señala que la libertad política solo existe
cuando no se abusa del poder; pero que la experiencia nos muestra
constantemente que todo hombre investido de autoridad abusa de
ella.

El objetivo central de las teorías de Locke y Montesquieu
consistió en encontrar una fórmula de gobierno que evitara la
concentración de poder en una sola persona que caracterizó a la
Edad Media, y protegiera al individuo frente al poder del Estado.

Este principio de la “división de poderes” fue adoptado por
primera vez en el artículo 16 de la Declaración Francesa de los
Derechos del Hombre y del Ciudadano de 1789, y posteriormente
fue incorporado al texto de la Constitución de ese país (Francia) en
1795. Desde entonces puede afirmarse que de modo expreso o tácito
pasó a formar parte el derecho constitucional liberal y característica
esencial de todo estado de derecho.

El principio de la “división de poderes” ha estado presente en
México desde la Constitución de Apatzingán de 1814 (Arts. 11 y
12); en el Reglamento Provisional del Imperio Mexicano (Art. 23);
en el Acta Constitutiva de la Federación de 1824 (Art. 9); en la
Constitución Federal de 1824 (Art. 6); en las Bases Constitucionales
de 1835 (Art. 4); en los Proyectos de Reformas Constitucionales de
1840 (Art. 6) y de 1842 (Art. 5, del proyecto de mayoría, 27 de la
minoría y 33 del tercer proyecto); en las Bases de la Organización
Política de 1843 (Art. 5); Constitucional de 1857 (Art. 50);
Constitución de 1917 (Art. 49).

Fortalecer la división de poderes

Juan Martínez Veloz.

juanmartinez_veloz@yahoo.com
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Sócrates A. Campos Lemus.

Jodidos pero contentos

En los tiempos actuales los enfermos luchan
contra las enfermedades, y las familias luchan por
no entrar de lleno a la miseria, y si esto no lo
entienden las gentes de la salud, pronto entraremos
en una etapa de protestas y de confrontaciones…

La zona de China donde se manifiesta el
coronavirus y se encuentra aislada es una de las
de mayor producción industrial y movimientos
financieros a nivel internacional, de tal forma que
se está afectando más del 35 por ciento de la
producción del país destinada a los mercados
internacionales, esto generará una enorme crisis
de producción, financiera y social a nivel mundial
y las consecuencias serán brutales para nuestras
economías a menos que sepamos aprovechar las
oportunidades que brindan las crisis…

Nadie podrá dudar de que la fuga del
reclusorio Sur de tres importantes miembros de la
mafia de Sinaloa estuvo arreglada y contó con las
complicidades de muchos políticos y funcionarios
y logrando su objetivo pues ya vale grillo que se
les vuelva a detener o no, el escándalo está hecho
y en México no se castigan los delitos, se castigan
los escándalos, o cuando menos eso era lo que
pasaba anteriormente. No puedo asegurar de que
AMLO tiene alguna relación con la fuga, pero lo
golpea y muestra la debilidad del sistema de
seguridad y de la forma en que no tenemos ninguna
garantía de que podremos controlarla, sin tener
que hacer uso de los balazos sin abrazos.

 Ahora como que nos sucede lo que se
contaba como un chiste cuando era una realidad
lo que sucedió. Resulta que un grupo de gentes de
un pueblo llegaron ante el jefe de la policía y le
reportaban un asesinato, pero el jefe de la policía
estaba involucrado o bien temeroso de que al
actuar podrían ejercer represalias, los asesinos, en
contra de él y de sus familiares. Cuando llegaron
los comisionados le dijeron que querían que fuera
al pueblo para que ayudara a detener a los asesinos,
y el tipo para sacarse del problema dijo que lo que
sucedía es que en ese momento no tenía gente ni
vehículos para hacerlo, los comisionados le dijeron
que ellos lo acompañarían y que vehículos tenían
en la ranchería, así que dijo que no tenía armas
para ir, y los vecinos le dijeron que no se preocupara
porque ellos tenían armas y las facilitarían a los
comisionados para la investigación, ya sin
argumentos, el jefe de la policía les dijo: “Y bueno,

cuéntenme cómo asesinaron al occiso? Y los
lugareños le dijeron que le habían cortado la
cabeza con un hacha. Entonces, el jefe de la policía,
vio claramente la forma de zafarse del asunto y
contestó: “pues bueno, esto no es asunto de la
policía municipal sino que es un asunto que
corresponde a la policía forestal, por el uso del
hacha en el asesinato”, y cuando vemos las
declaraciones y las gráficas y los modelitos al estilo
Carpizo que muestran para explicarnos cómo se
fugaron los presos del penal del Sur, pues nos
recuerda mucho la explicación de ese jefe de la
policía, pues la realidad es que no quieren aclarar
nada ni que se investigue a los responsables, y por
eso dejan pasar el tiempo, para que se le olvide a
la gente, total, es una realidad que los mexicanos
nos zafarnos de los asuntos y nos distraemos o
nos hacemos pendejos con otros distractores con

tal de no entrar al tema adecuado.
A las bases de apoyo de MORENA,

miembros del infeliciaje a los que por vez primera
se atienden y se les brindan recursos sin más, pues
todas sus reacciones son viscerales, y no hay más
que la adoración que actualmente sienten por
AMLO y, en tales condiciones, muchos
clasemedieros solamente logran inflamar las
pasiones de esos grupos, en su contra, porque no
saben tampoco argumentar sus ideas y solamente
hacen reclamos idiotas y bruscos que lastiman a
los que somos del infeliciaje nacional, bueno, digo
que somos, aunque no hemos recibido la pensión
de los viejitos, porque no nos han contestado, y así
que seguimos esperando, cuando menos, esos pe-
sos para comprar medicamentos, es decir, lo del
“agua al agua” como dirían los viejos de mi pueblo.

Y tendríamos que entender que los
ricachones pues están de lujo y gratamente
contentos porque todos esos recursos que dicen
algunos clasemedieros, inflamados de coraje, son
para “comprar conciencias”, en la realidad
solamente van de sus bolsillo a los bolsillos de los
grandes multimillonarios que siguen mamando del
presupuesto y recibiendo utilidades del infeliciaje
que compran productos que ellos venden. Negocio
redondo, y así nos podremos explicar las enormes
fortunas que andan por el país en pocas manos,
producto del esfuerzo de las mayorías…

Y si de chingar se trata, diría el tío Lolo “yo
también soy de la orquesta”, pero el caso es que
los tiempos cambian y solamente maman unos
cuántos y a los demás nos entretienen con el dedo
en la boca y, pues como somos agradecidos, pues
nadie protesta, y seguimos pagando los tiempos y
los puestos y presupuestos donde los multimi-
llonarios siguen mamando del presupuesto nacional,
pero claro, son los mismos que siempre han
mamado, no hay caras nuevas y eso que se nos
dijo a todos que terminaríamos con la explotación
del neoliberalismo pero, continuamos igual de
jodidos y engañados que siempre… y que no se
enojen los que se deben enojar, porque al final de
cuentas, ellos chingan y nosotros lloramos, así de
injusta es la vida en los viejos y nuevos tiempos,
total, para cambiar, hay que mantener todo igual…
y, recuerden: Becerro que no brama pues no
mama… por eso los gritos de los ricachones cada
vez que atentan contra sus intereses…

No puedo asegurar de que AMLO tiene
alguna relación con la fuga, pero lo golpea

y muestra la debilidad del sistema de
seguridad y de la forma en que no
tenemos ninguna garantía de que

podremos controlarla, sin tener que hacer
uso de los balazos sin abrazos.
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poder. Los presidentes que los enfrentaron o
desplazaron recibieron enormes cargas de
desprestigio durante y al término de sus mandatos.

Ellos están acostumbrados a jugar con
diversas cartas, por un lado firman pactos y se
sientan con el presidente, mientras por el otro
sacan sus capitales del país, frenan sus inversiones,
hablan de falta de certidumbre y alimentan a los
adversarios, mexicanos y extranjeros, del régimen
del que se trate. Al recorrer la historia del México
moderno es posible identificar cómo los principales
empresarios del país se enriquecieron con base
en negocios monopólicos, cuasi monopólicos,
concesiones gubernamentales o de plano formando
cárteles económicos en los que se ponen de
acuerdo para no hacerse la competencia. La élites
forman amplios y fuertes lazos familiares.

En el presente, las cadenas de
supermercados afiliadas a la ANTAD se ponen
de acuerdo en los precios, el único que les rompe
el esquema es Walmart con sus Bodegas Aurrera
y sus amplios estudios de mercado en el que los
precios se acomodan al perfil de sus clientelas
específicas en sus tiendas insignia. Los Ipecos
mexicanos se acostumbraron a ganar montañas
de dinero, a no pagar impuestos y consolidarse en
las listas de Forbes.

Las leyes del outsourcing, que se analizan
en el poder legislativo, podrían ser un gran golpe
para las empresas mexicanas actuales, poco
dispuestas a otorgar prestaciones completas y
reales a sus trabajadores. La ley Federal de Trabajo
actual favorece a los empleadores contrario al
espíritu de cuando fue creada. Las liquidaciones
por despidos son raquíticas e incompletas. El
modelo de Juntas de Conciliación y Arbitraje será
sustituido por salas de justicia incorporadas al muy
desprestigiado Poder Judicial de los estados.

Entre los titubeos y pifias lopezobradoristas
el crecimiento del país se ha estancado. De las
cinco economías más grandes de América Latina,
la de México seguirá destacando como la de
menor crecimiento en 2020 por segundo año
consecutivo, según los reportes del banco de
inversión BNP Paribás. Las economías más
grandes de América Latina son México, Brasil,
Chile, Colombia y Argentina. Así, el PIB de México
apenas crecería un 0.6% este año, luego del
estancamiento de 2019, en el que apenas consiguió
salvarse de la contracción económica, según las
cifras que molestaron al presidente.

Otro hecho ampliamente establecido es que
el presidente es mentiroso y no vacila en sostenerse
en versiones contradictorias. Igual que la clase
política en general, pasada y presente. Pero Andrés
Manuel tiene la particularidad de que todos los días
habla un par de horas ante medios y en vivo desde
Palacio Nacional. Los demás, salvo Echeverría
eran más parcos.

En las mañaneras, López Obrador
sistemáticamente trata de negar lo evidente,
aunque las cifras y los hechos lo evidencien. Él
parece transitar y percibir por una realidad

alternativa, en una Cuarta Dimensión. Diversos
medios e investigadores como el politólogo Luis
Estrada con su taller de comunicación, SPIN, ha
contabilizado más de 12,000 mentiras en casi 300
mañaneras que se han realizado.

La confianza es un intangible de la mayor
importancia. El país ha pagado muy caro el desdén
de los gobiernos a ese activo. Esto será
imprescindible hasta para lograr el modesto 2 por
ciento de crecimiento de los últimos años. Pero ni
el gobierno federal, ni los inversionistas extranjeros,
ni los empresarios se tienen confianza. El resto de
los sectores sociales somos meros espectadores
en esos temas. Además, la opinión pública crítica
es despreciada por el propio AMLO.

Así, presenciamos la fallida puesta en
marcha del INSABI que pondría el acceso a la
salud al alcance de todos los mexicanos por su
gratuidad. Sin médicos, medicinas, instalaciones
suficientes y sin dinero difícilmente se volverá
eficiente. Cuando en los países desarrollados
instalan armadoras de autos eléctricos e híbridos
y estudian la prohibición para los combustión
interna, en México se construye una refinería
monumental. El tren maya resulta otro proyecto
caro y lento, lo mismo que el aeropuerto de Santa
Lucía. Varios de estos proyectos tal vez ni siquiera
entren en operación al cien por ciento en el
presente sexenio.

Los programas asistenciales son los que

mantienen a muchos votantes felices con la 4T.
con ese ímpetu y mucha saliva y descalificaciones
el presidente espera llegar a la elección intermedia
del 2021.

La aprobación del presidente, según el
tracking poll de Mitofsky que publica diariamente
el diario El Economista registra que, de abril del
2019 al 03 de febrero del 2020, la aprobación
presidencial ha caído solamente de un 65 por ciento
a un 59 por ciento. Entonces, es posible reflexionar
que la fe ciega es más poderosa que los datos y
las realidades. La Cuarta Transformación es casi
un credo, en donde la fe ciega en el líder es sólida.
Seguramente ese fenómeno se deriva del
desprestigio que acumularon los del Prian en la
última década. Por el momento las emociones
mandan.

 Panistas y priístas están despedazados y
no son oposición competitiva en la actualidad.
Aunque conservan sus cotos en las entidades, pero
son doblegados frecuentemente a golpe de
amenazas, ya sea por recortes presupuestales o
por investigaciones en cuentas bancarias. Sin
embargo, a nivel local, con grandes presupuestos
apuestan a ganar elecciones en los congresos y
presidencias municipales, aprovechando las
fracturas de Morena. Suena interesante, pero
preocupante.

jjjeee_04@yahoo.com

(Viene de la página 24).
La incertidumbre de hace

un año continúa...

La construcción de la refinería y el tren maya resultan proyectos caros y lentos,
lo mismo que el aeropuerto de Santa Lucía. Estos proyectos tal vez ni siquiera

entren en operación al cien por ciento en el presente sexenio.

Otro hecho ampliamente establecido es que el presidente es mentiroso y no
vacila en sostenerse en versiones contradictorias. Diversos medios e

investigadores como el politólogo Luis Estrada con su taller de
comunicación, SPIN, ha contabilizado más de 12,000 mentiras en casi
300 mañaneras que se han realizado. López Obrador parece percibir y

transitar por una realidad alternativa, en una Cuarta Dimensión.
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Rufino Rodríguez Garza.

El tiempo no pasa en balde. Al llegar al ejido El Pelillal, al que tengo el
gusto de conocer y de asistir por más de 30 años, irremediablemente uno se
da cuenta de los cambios que ocurren en el lugar.

 Conocí allí a la familia Alonso Mata y a otras familias de esa
comunidad, cuando sus hijos eran aún unos niños, algunos ya en la escuela
primaria; después apadriné a más de una señorita en sus quince años, luego
fui invitado especial a la boda o bodas de aquellas niñas que maduran pronto
y que se casan muy jóvenes. Igualmente, he tenido oportunidad de conocer a
sus hijos y nietos.

Al igual que en las ciudades, he visto pleitos, crímenes, divorcios,
amasiatos, arrejuntes, etc., nada nuevo bajo el sol.

 En esta visita me encuentro al compadre Octaviano incapacitado,
producto de una feroz embolia que lo tiene semiparalizado en una silla de
ruedas.

Gente guerrera, de lucha, que se la parte a diario para lograr alimentar
a estas humildes familias.

 El nombre del Pelillal le es dado por una de tantas  plantas que hay en
este vasto sitio rico en cultura histórica y prehistórica. Podemos mencionar
que el nombre es en referencia a una planta del desierto que se llama pelillo,
una especie de zacate de unos cuantos tallos y que semejan pelos
precisamente.

 Igualmente el nombre de esta nota está relacionado a que en algún
lugar de este ejido hay una pequeña cañada donde entre otros, existen grabados
de lagartijas hay 5 o 6 de estos reptiles y que también se incluían en la dieta
de los antiguos pobladores.

Cuando llegué por primera vez a estas tierras, fueron de las personas
que se prestaron amablemente a indicarnos caminos y veredas para llegar a
lo que nos apasiona: sitios con manifestaciones gráfico rupestres y El Pelillal
no es sólo un sitio, no, es una Zona Arqueológica que merece estar en los
catálogos del INAH, como una zona de interés, pues aquí se encuentran
lugares de diverso interés y contenido, como lo son grabados, pinturas y
geoglifos.

Aquí conocí también parte de la hermosa lítica (flechas, lanzas,
raspadores, cuentas, etc.) que los cazadores-recolectores elaboraron para
su sobrevivencia.

En El Pelillal, allá por los años ochenta y noventa del siglo pasado los
comuneros se movían a pie, en burros y a caballo. Los tiempos cambian y
con esa transformación llegan los vientos de modernidad.

Aparecieron primero las bicicletas, luego las motos y actualmente
camionetas. Cual más cual menos cuenta con una troca que les permite
moverse, ir a Ramos Arizpe o a Saltillo, llevar la candelilla hasta las pailas o
acercar la lechuguilla para tallar y sacar la fibra, ya no a mano sino con
máquinas eléctricas.

En El Pelillal hay más de 30 sitios con pinturas e infinidad de lugares
con petroglifos. Estas manifestaciones nos refieren la forma en que se hacían
vivir los cazadores-recolectores. Uno puede ver lo que cazaban pues las
rocas tienen las referencias de la fauna cazada, se identifican a simple vista
astas de venado cola blanca, de venado bura; huellas de berrendo pero también
de borrego cimarrón.

 En los alrededores de la zona se observan representaciones de este

escurridizo y apreciado animal.
 También se observan las huellas grabadas de lo que podemos presumir

que son de venado, bisonte y oso. En El Pelillal los grupos pasaban temporadas
siempre y cuando los recursos así lo permitieran. En estos terrenos hay palmas
que en primavera proporcionaba la flor que es comestible, pero también
proporcionaba los nutritivos dátiles. Otra planta que les fue de mucha utilidad
fue el mezquite, del cual la vaina es rica en proteínas y les servía para preparar
una harina que junto con las pencas de nopal les proporcionaba un platillo
rico en nutrientes y que les duraba para estaciones de escasez.

Del nopal se comía la tuna recién cortada, pero también se deshidrataba
y servía de alimento en épocas invernales. Otro fruto comestible es la pitahaya
en sus dos variedades, la sanjuanera a mediados de junio y la agosteña que
madura en agosto de cada año.

En la cacería también les fueron presa útil los roedores, conejos, liebres,
ratas, coyotes y zorros, además cuanto animal que les proporcionara el sustento
diario.

En esta área periódicamente llegaba uno o varios grupos que dejaron
sus mensajes en sus rocas, pero también lo defendían de otras parcialidades,
marcándolo con un extraño símbolo, al que coloquialmente llamamos “hongo”
que no es más que una marca territorial. El área de la que hablamos es de
unos 400 kilómetros cuadrados.

En llanos, cañadas, crestas, aleros, lomas y realices se aprecian vestigios
de aquellas tribus que deambulaban buscando el diario sustento.

Los mensajes son múltiples y variados donde algunos son obvios y
otros tendrán que esperar para ser descifrados.

Todo en El Pelillal indica una presencia de los hombres del pasado,
que cazaban, peleaban, se casaban para reproducirse y se divertían con sus
juegos, fiestas y mitotes.

Los cientos de chimeneas nos dan idea de la densidad de la población.
Después de tantos años de exploración aún encontramos nuevos grabados y
pinturas que nos invitan a repetir las visitas a tan interesante zona arqueológica.

Lagartijas
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Jorge Arturo Estrada García.

La incertidumbre de hace un año continúa

(Continúa en la página 22).

Hay pocas cosas ciertas cuando se habla
de la Cuarta Transformación de Andrés Manuel
López Obrador. Aunque desde su llegada, mostró
varios planes muy precisos, regularmente están
entrampados en los laberintos de la incompetencia
de su gabinete. Seguramente tiene buenas
intenciones para mejorar la calidad de vida de los
más pobres, pero actualmente los problemas de
este enorme país lo rebasan. Su discurso
anticorrupción es selectivo y se desvanece cuando
se refiere a los miembros de oscuro pasado que
integran a Morena. Sus proyectos estratégicos son
endebles, anticuados y difícilmente lograrán
atenuar la desigualdad. La incertidumbre de hace
un año continúa.

López Obrador es presidente gracias a la
clase política que con sus excesos de corrupción
e indiferencia le pavimentó el camino. Es un
mandatario poderoso que manipula emociones.  A
10 meses de su llegada al poder su discurso se ha
desgastado, pero la fe de su base de seguidores
sigue fuerte. Ante los cuestionamientos, siempre
tiene otros datos. Es decir, él siempre está en lo
correcto y el resto además de estar equivocados
son conservadores, adversarios y fifíes. Sus
declaraciones son sistemáticamente evasivas y
hasta aburridas: “Somos diferentes, no se
confundan y ellos no tienen calidad moral”.

Sabemos que la posverdad implica un
desvanecimiento de los límites entre la verdad y la
mentira; y que así, crea una tercera categoría
distinta a las dos anteriores. Una en la que un
hecho, ficticio o no, es aceptado de antemano por
la sencilla razón de ser afín a nuestros esquemas
mentales. Es un hecho que el discurso falsario es
una de las herramientas más importantes del
presidente.

Ha quedado claro que necesita mucho
dinero para implementar su transformación.

Recorta todo y a todos, también es ese su
mecanismo favorito para “combatir la corrupción”,
que se ha arraigado en la clase política y que
contamina la vida nacional. Él recorta
presupuestos, endurece la política fiscal.
Desaparece los fondos de moches, de obras y de
programas federales con lo que estrangula a
gobernadores y alcaldes, además de que afecta a
la población que los requería. Es su estilo personal

de gobernar: buenas intenciones, escasos
resultados y discurso agresivo y radicalizado.

También, ha quedado establecido el pavor
que el presidente tiene, al menos por el momento,
de estropear la economía del país como le ocurrió
a Luis Echeverría y José López Portillo quienes
condujeron a México a crisis enormes, también
envueltos en la bandera del nacionalismo y la
justicia social. Su visión es otra época, no
comprende la globalización y rechaza el
neoliberalismo cuando quiere etiquetar a sus
adversarios. Sin embargo, no lo hace cuando Trump
le dicta sus temas.

El TEMEC es una camisa de fuerza
comercial, hecha a la medida de los
estadounidenses y que el poderoso presidente
Donald Trump nos impuso para cumplir sus
promesas electorales. El muro de guardias
nacionales mexicano metidos a agentes de
migración cumple las órdenes del déspota
mandatario vecino, sin chistar. El gobierno federal
está espantado ante la amenaza de alza de
aranceles y está sometido.

Así, navegando contracorriente quiere
revivir al agonizante Pemex que se va pudriendo
en medio de sus megadeudas, obsolescencia,
mercados inciertos y daños recibidos por las
acciones del gobierno peñanietista que buscó
desaparecerlo en aras de la inversión privada. Sin
embargo, el rescate actual se hace apalancado en
los recortes y el sindicato corrupto. Entonces, el
rescate va entre tropezones.

 Los empresarios mexicanos son
complotistas y egoístas, siempre lo han sido. Así
acumularon sus capitales. Ellos están
acostumbrados a llevar las riendas del país
apoyando o atacando a los grupos políticos en el

Las grandes masas sucumbirán más fácilmente a una gran mentira que a una pequeña.
Adolf  Hitler.

Una mentira repetida adecuadamente mil veces se convierte en una verdad.
Paul Joseph Goebbels.

El discurso falsario es una de las
herramientas más importantes del
presidente López Obrador. En las

mañaneras, sistemáticamente trata
de negar lo evidente, aunque las
cifras y los hechos lo evidencien.


